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Первый вице-премьер Игорь Шувалов и премьер Дмитрий Медведев могут оставить предпринимателям в кризис последнюю рубашку

ГЕРМАН ГРЕФ

Как глава Сбербанка 
пообщался 
с акционерами

Бизнес c. 14

€1=
58,01

$1= 
52,97

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 22.05.2015) $360,5 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
29.05.2015) 968,81 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
29.05.2015, 19.00 МСК) $65,04 ЗА БАРРЕЛЬ

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 30.05.2015) 

ТЕМА ДНЯ | Московские власти получат право изымать земли промзон у владельцев
Кому принадлежат московские промзоны с. 8 На каких условиях город будет принудительно выкупать 
участки под застройку с. 9 На какую компенсацию могут рассчитывать владельцы с. 9

Интернет

Найти 
и удалить
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА, 
ПОЛИНА РУСЯЕВА

Поисковики обяжут удалять 
ссылки с информацией о граж-
данах по их требованию. Отказ 
будет наказываться штрафом 
в 100 тыс. руб., при неисполне-
нии решения суда сумма штра-
фа может дойти до 3 млн руб. 
«Яндекс» и «Рамблер» раскри-
тиковали законопроект.

Информация к удалению
Законопроект об обязанности 
операторов поисковых систем 
удалять ссылки на информацию 
о гражданах внесен в Госдуму в 
пятницу утром группой депута-
тов всех фракций во главе с дву-
мя членами комитета Госдумы 
по информационной полити-
ке — эсэром Алексеем Казаковым 
и Вадимом Деньгиным (ЛДПР, 
первый заместитель председа-
теля комитета).

Документ дает определение 
интернет-поисковикам и их опе-
раторам, а также устанавливает 
обязанности операторов. В част-
ности, обязывает их по требова-
нию граждан прекратить выдачу 
ссылок на определенную инфор-
мацию о них.

Гражданин сможет требовать 
удаления недостоверной инфор-
мации о себе и распространяемой 
с нарушением закона. По истече-
нии трех лет с момента появле-
ния можно будет требовать уда-
ления ссылок и на достоверную 
информацию.

Поисковики не будут обязаны 
удалять лишь ссылки на инфор-
мацию о событиях, содержащих 
признаки уголовно наказуемых 
деяний — пока не истекут сроки 
привлечения к уголовной ответ-
ственности. Не удастся добиться 
и удаления ссылок на сообщения 
о совершении гражданином пре-
ступления, пока его судимость не 
снята или не погашена.

Сборы Власти могут отсрочить платежи на 1,8 трлн рублей в год

20 уступок бизнесу

ПЕТР НЕТРЕБА, 
ЯНА МИЛЮКОВА

Отложить введение торгово-
го сбора, дорожного сбора, 
ЕГАИС для розницы — такие 
инициативы в понедельник 
может одобрить премьер 
Дмитрий Медведев. Все-
го в списке 20 пунктов — на 
1,8 трлн руб. в год.

Что могут отменить
О запланированном на 1 июня 
совещании у премьер-министра, 
посвященном оптимизации не-
налоговых платежей и дополни-
тельных требований к бизнесу, на 
прошлой неделе сообщал первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. 
Итоговый перечень предложений 
Минэкономразвития направило в 
правительство 29 мая. Он оказал-
ся в распоряжении РБК.

В списке 20 пунктов, в отно-
шении них предлагается ввести 
мораторий до 1 января 2019 года. 
Суммарная оценка экономии для 
предпринимателей от такой меры 
оценивается министерством 
в 1,8 трлн руб. в год.

Наиболее дорогостоящим по-
слаблением для бизнеса Минэ-
кономразвития считает пред-
ложение перенести на 2019 год 
расходы на выполнение требова-
ний по транспортной безопасно-
сти. Они оценены в 1,2 трлн руб. 
Еще в 351 млрд в год оценена от-
мена платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду.

Еще один сбор предлагается 
сократить. С 15 ноября 2015 года 
в России начнет действовать но-
вый «дорожный сбор». За 1 км 
пройденного пути по федераль-
ным дорогам с грузовика разре-
шенной максимальной массой 

свыше 12 т придется заплатить 
3,73 руб. Дополнительная нагруз-
ка на бизнес оценена в 50 млрд 
руб. в год, рост стоимости пе-
ревозок — от 2 до 20% дополни-
тельно к уже имеющемуся росту 
тарифов, которые с начала года 
по конец марта и так выросли до 
15%. Минэкономики предлагает 
ограничиться минимальным раз-
мером платы в 64 коп.

Мораторий может быть так-
же распространен на внедрение 
Единой государственной авто-
матизированной информацион-
ной системы (ЕГАИС) в розничной 
торговле. Представитель Росал-

когольрегулирования не скрывал 
удивления, узнав о наличии тако-
го предложения. В ведомстве с та-
кими предложениями не знако-
мы, сказал он РБК.

По действующему законода-
тельству обязательный учет про-
данного в розницу алкоголя на-
чинается с 15 июля 2016 года. 
В документах к совещанию ука-
зано, что разовая финансовая 
нагрузка оценивается эксперта-
ми на уровне 5 млрд руб., а до-
полнительные расходы на об-
служивание системы — не менее 
2 млрд руб. в год.

По этому вопросу однозначно-
го мнения у участников отрасли 
нет, говорит источник РБК в ру-
ководстве АКОРТ (ассоциация 
объединяет крупнейшие россий-
ские сети).
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Мораторий может быть 
также распространен 
на внедрение ЕГАИС 
в розничной торговле
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Зачем президент Порошенко назначил Саакашвили губернатором

Ты одессит, Михаил 

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ЛОЛА ТАГАЕВА

Президент Украины назначил Ми-
хаила Саакашвили губернатором 
Одесской области. От него ждут 
повторения «грузинского чуда», 
однако в украинских условиях это 
будет сложно, констатируют экс-
перты.

В субботу экс-президент Грузии Ми-
хаил Саакашвили был назначен пре-
зидентом Украины Петром Порошен-
ко губернатором Одесской области. 
Назначить грузинского политика на 
должность рекомендовало президен-
ту Украины правительство в пятницу, 
а уже на следующий день на сайте пре-
зидента появился указ о предостав-
лении экс-президенту Грузии укра-
инского гражданства, а вслед за ним 
и указ о назначении Саакашвили на 
должность губернатора. В тот же день 
Порошенко лично представил свое-
го друга со студенческих лет в новой 
должности в Одессе. 

Программа для Одессы
По словам Порошенко, при Саакашви-
ли Грузия стала более прозрачной 
и  эффективной, а благодаря анти-
коррупционной реформе — и более 
привлекательной для иностранных 
инвесторов страной, смогла обеспе-
чить справедливость судов и повы-
сить уровень защищенности граждан. 
«Такой я хочу видеть Украину, такой я 
хотел бы видеть Одессу», — поставил он 
задачу для нового губернатора. Губер-
натор, по словам президента, должен 
обеспечить и безопасность в области: 
Одесса, заявил Порошенко, «является 
специальной мишенью для агрессора».

За два дня в должности Саакашви-
ли успел назвать несколько приори-
тетных направлений работы. Он по-
обещал обновить кадровый состав 
администрации — будут проведены 
конкурсы на должности 24 глав район-
ных администраций, а «не имеющие 
практического смысла» посты ликви-
дируют, что, по подсчетам нового гла-
вы области, сэкономит бюджету обла-
сти 4,1 млн гривен. Также Саакашвили 
обещает исполнить пожелание прези-
дента искоренить коррупцию: «Кор-
рупционеры в любых областных 
структурах власти будут вычищены, 
в каком бы ведомстве они ни служи-
ли. Реформы невозможны без доверия 
общества». В 2003 году, когда в резуль-
тате «революции роз» ушел в отставку 
президент Эдуард Шеварнадзе, стра-
на занимала 124-е место в рейтинге 
восприятия коррупции Transparency 
International, к 2009 году она подня-
лась на 66-е место. В 2014 году Грузия 
в этом рейтинге занимала 50-е место, 
Украина — 142-е, а Россия — 136-е.

В приоритете у нового одесского 
губернатора — обновление правоох-
ранительных органов, так как в Одес-
се, по словам Саакашвили, сложная 
криминогенная ситуация: контра-
бандная торговля и «криминальные 
элементы из Приднестровья».

Еще одна задача — развитие ту-
ризма и городской инфраструктуры. 
Одессу Саакашвили пообещал сде-
лать столицей Черного моря. Одним 
из первых его распоряжений стала мо-
дернизация  сайта Одесской област-
ной государственной администрации, 
вскоре его должны использовать для 
онлайн-обращений жителей области, 
подчеркнул Саакашвили. «Я понимаю, 
что от меня будут ждать чуда и ожи-

дания будут высоки. И понимаю свою 
ответственность. Понимаю, что пол-
номочия главы обладминистрации 
невелики, а ответственность за об-
ласть огромна», — заявил он.

Вызовы для Саакашвили
Порошенко ждет, что уже через год 
жители области почувствуют пер-
вые результаты реформ. По его сло-
вам, должно возрасти доверие людей 
к власти и правоохранительным ор-
ганам, обеспечена деолигархизация, 
налажена справедливая работа судов 
и прозрачность в работе Таможенной 
и Налоговой служб. В том, что грузин-
ский реформатор в этом преуспеет, 
уверены не все. «Насчет Саакашвили 
я  вообще удивлен. Думаю, это вре-
менная фигура. Сейчас он сдаст Одес-
су русским, а потом придется ее опять 
отвоевывать», — прокомментировал 
назначение экс-губернатор Днепропе-
тровской области Игорь Коломойский 
в интервью изданию LB.ua. С 2014 года 
должность одесского губернатора за-
нимал Игорь Палица, которого укра-
инский Forbes называет «проверенным 
менеджером Коломойского». Палица 
в рейтинге журнала 100 самых богатых 
украинцев занимает 73-е место с со-
стоянием в $51 млн. 

Отставка Палицы — это продолже-
ние конфликта Порошенко с Коломой-
ским, пишет в LB.ua украинский поли-
толог Виталий Портников. Назначение 
Саакашвили, по его словам, свидетель-
ствует о короткой кадровой скамейке 
президента. 

«Саакашвили в Грузии был успешен 
как реформатор, способный прово-
дить системные реформы, но я скеп-
тически отношусь к его назначению 
на  пост главы областной государ-

Многие 
украинские 
эксперты 
в СМИ от-
мечают, что 
назначение 
Саакашвили 
в губерна-
торы может 
стать от-
правной точ-
кой на его 
пути к пре-
мьерству

Путь Саакашвили к креслу губернатора Одесской области лежал через украинский Майдан. На фото — экс-президент Грузии в Киеве, 7 декабря 2013 года
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Реклама

*Правила и условия. Указанные цены являются стартовыми и включают все налоги и сборы. Количество мест по данным ценам ограничено. 
Возможны ограничения по некоторым рейсам и дням вылета.  За вылеты в выходные дни взимается сбор. Участникам Etihad Guest необходимо 
внести номер карты для начисления бонусных миль. Полный список направлений и подробные правила условия указаны на сайте Etihad.com

96-ЧАСОВАЯ РАСПРОДАЖА
СКИДКИ ПРИ РАННЕМ БРОНИРОВАНИИ

Также зарабатывайте в 3 раза больше миль в эконом-классе и в 4 раза больше – в первом и в
бизнес-классах. Зайдите на сайт etihad.com/bonusmiles и внесите Ваш номер участника Etihad Guest.

БРОНИРУЙТЕ СЕЙЧАС!
etihad.com

Бронируйте в офисе Etihad или у Вашего туристического агента.
+7 499 272 37 86

БРОНИРУЙТЕ ДО 4 ИЮНЯ 2015
ВЫЛЕТЫ С 14 СЕНТЯБРЯ 2015 ДО 29 ФЕВРАЛЯ 2016

АБУ-ДАБИ

НАЙРОБИ
БАНГКОК
КУАЛА-ЛУМПУР
ПЕРТ

МАЛЬДИВЫ

ДЕЛИ

БИЗНЕС-
КЛАСС 
ОТ (RUB)*

86,020

102,410
80,135
101,255
178,145

108,735

67,650
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Зачем президент Порошенко назначил Саакашвили губернатором

Ты одессит, Михаил 

ственной администрации, так как за-
конодательное поле не предусматри-
вает большой свободы действий для 
регионального руководства»,  — от-
метила РБК украинский политолог 
Юлия Биденко. Пост губернатора, по 
словам эксперта, не предусматри-
вает большой свободы вне государ-
ственной политики и вне бюдже-
тов, определяемых правительством, 
он во многом будет зависим от каби-
нета министров, поэтому надеяться 
на то, что Одесса в ближайшее время 
станет вторым Батуми, невозможно: 
даже если новый губернатор сумеет 
привлечь инвесторов, им придется ре-
гистрироваться и платить налоги по 
украинскому законодательству, стал-
киваться с коррупцией на более высо-
ких уровнях власти. «Саакашвили был 
бы более эффективен на уровне цен-
тральной киевской власти, где смог 
бы предложить системное решение 
проблем, потому что проводить зна-
чимые реформы на уровне регионов, 
не реформируя пока еще весьма цен-
трализованное государство в целом, 
невозможно», — говорит украинский 
политолог.

Многие украинские эксперты в СМИ 
отмечают, что назначение Саакашви-
ли в губернаторы может стать отправ-
ной точкой на его пути к премьерству.

От президента до губернатора
Пост президента Грузии Саакашви-
ли занял в 2004 году после «револю-
ции роз» в 2003 году. В 2012 году его 
партия «Единое национальное дви-
жение» проиграла выборы, и прави-
тельство сформировала оппозици-
онная коалиция «Грузинская мечта», 
возглавляемая разбогатевшим в Рос-
сии предпринимателем Бидзиной 

Иванишвили. К тому моменту в Гру-
зии завершилась конституционная 
реформа, которая перераспределила 
полномочия в пользу правительства 
и премьера. В президентских выборах 
Саакашвили принимать участие не мог 
по Конституции Грузии, их выиграл 

представитель «Грузинской мечты» 
Маргвелашвили. Саакашвили покинул 
Грузию в 2013 году, когда новые власти 
инициировали серию расследований 
деятельности его ближайших сорат-
ников. Главная прокуратура Грузии 
заочно предъявила ему обвинения по 

нескольким уголовным делам, в том 
числе о растрате около $5 млн госу-
дарственных средств на личные нуж-
ды, он был объявлен в розыск в Грузии. 
Грузинские власти не раз критиковали 
власти Украины за отказ в выдаче быв-
шего президента. 

В августе 2008 
года конфликт 

из-за Южной 
Осетии привел 
к пятидневной 

войне между Рос-
сией и Грузией. 

На фото справа— 
Саакашвили во 

время посещения 
района боевых 

действий . 

Слева: Михаил Са-
акашвили — один 
из лидеров «рево-
люции роз» в ноя-
бре 2003 года

Приоритетами 
политики 
Саакашвили 
были вступление 
в НАТО и тесная 
интеграция в ЕС. 
После визита 
президента 
США Джорджа 
Буша в Тбилиси 
в мае 2005 года 
в честь него был 
назван один 
из городских 
проспектов 
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Власти могут отсрочить платежи на 1,8 трлн рублей в год

20 уступок бизнесу
По его словам, принятие решения 

отложить ЕГАИС для розницы выгля-
дит правильно, но ряд компаний, уча-
ствуя в пилотном проекте, уже вложи-
ли средства в  программу и  к  концу 
года их точки будут полностью обору-
дованы. С другой стороны, большин-
ство компаний еще  не  готовы вне-
дрять ЕГАИС, сказал представитель 
ассоциации.

В  списке сохранилось предложе-
ние о  моратории на  один из  самых 
резонансных сборов — торговый, его 
с  1  июля 2015  года собираются вве-
сти власти Москвы. Еще  29 мая чи-
новники финансово-экономическо-
го блока правительства рассказывали 
РБК, что он из окончательной версии 
исключен. Оценка ущерба для пред-
принимателей столицы от этого сбора 
оценивается в 2 млрд руб. До 2019 года 
предлагается провести дополнитель-
ный анализ его целесообразности 
и подготовить механизмы его адми-
нистрирования (если решение о вве-
дении все же будет принято).

Как тасовали платежи
Первый доклад об оптимизации нена-
логовых платежей Минэкономразви-
тия представило в Белый дом в начале 
апреля 2015 года. В той версии значи-
лось значительно больше платежей. 
Список готовился рабочей группой 
министерства, в  которую входили 
и  представители бизнес-объеди-
нений.

Как рассказал РБК источник 
в правительстве, последний ва-
риант списка дорабатывался 
уже на  совещаниях у  первого 
вице-премьера Игоря Шува-
лова. 27 мая на встрече членов 
правительства с  Владимиром 
Путиным Шувалов объяснял 
необходимость моратория тем, 
что  «пока мы не  наблюдаем 
устойчивого экономического 
роста» и «многие компании себя 
чувствуют не самым лучшим об-
разом».

Представленный Медведеву вари-
ант перечня претерпел существенные 
изменения по сравнению с апрельской 
версией. Теперь на весь перечень пред-
лагается распространить мораторий, 
ранее предлагалось распространить 
его только на часть платежей. Срок мо-
ратория назывался меньше — до 1 ян-
варя 2018 года.

Из апрельского доклада в его послед-
ней версии сохранилось лишь 13 пла-
тежей. Документ оказался дополнен 
новыми семью платежами, еще 17 в та-
блицы Минэкономразвития не попали.

В РСПП последнюю редакцию пе-
речня еще не изучили. Источник, близ-
кий к бюро правления союза, сообщил 
РБК, что итоговые предложения и ар-
гументацию Минэкономразвития биз-
нес будет обсуждать также в понедель-
ник, 1 июня.

До этого тема с неналоговыми пла-
тежами обсуждалась на  закрытой 
встрече Владимира Путина с главами 
бизнес-организаций на прошлой неде-
ле на форуме «Деловой России» — пре-
зидент сам затронул эту тему на пле-
нарной сессии. «На закрытой встрече 
мы предложили систематизировать 
подход к  неналоговым платежам 

Из апрель-
ского 
доклада 
в его 
последней 
версии 
сохранилось 
лишь 
13 платежей

Сколько сэкономит бизнес до 2019 года благодаря мораторию на неналоговые платежи, млрд руб.

Источник: Минэкономразвития
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Расходы на выполнение 
требований по транспортной 

безопасности

1160

Плата за негативное 
воздействие на окружающую 
среду (размещение отходов 

производства и потребления)

351

Дополнительные 
и дополнительно 
повышенные 
страховые взносы 
в Фонд страхования 
вкладов

Оплата услуг по передаче 
электрической энергии с учетом 
оплаты резервируемой 
максимальной мощности

Расходы на проведение 
обязательного 
экологического аудита

10

Экологический
сбор

60

Проведение 
обязательного 
энергетического 
обследования

Плата за специальное 
разрешение 
ТС на движение 
по автомобильным 
дорогам

Плата 
за размещение 
отходов 
производста 
и потребления

3

Плата с транспортных 
средств (ТС), имеющих 
максимальную массу 
свыше 12 тонн

Плата за оформление 
ветеринарно-
сопроводительных 
документов 
и соопутствующие этому 
платные услуги

4,1

по принципу того, как сейчас делает-
ся с налоговыми, — принципы описа-
ны в Основных направлениях налого-
вой политики», — рассказал РБК один 
из участников встречи с Путиным.

Неравное удаление
О 17 исключенных платежах чиновни-
ки не забыли окончательно — шесть 
из  них упоминаются в  документах 
Минэкономразвития к  совещанию 
отдельно. Речь, в частности, идет об ав-
торском сборе за фонограммы и ауди-
овизуальные произведения и страхо-
вых взносах во внебюджетные фонды. 
Ранее механизм администрирования 
первого предлагалось доработать, 

а по вторым — вернуться к ситуации 
2014  года (с  2015  года, в  частности, 
выросли отчисления в ФОМС). В доку-
ментах статус этого списка подробно 
не разъяснен.

Бизнес беспокоит существование 
отдельного перечня платежей, пози-
ция по которым не сформулирована. 
«Мы уже представляли по ним свою 
позицию и аргументацию», — говорит 
источник в  РСПП. Он не  исключает, 
что предприниматели будут добивать-
ся пересмотра списка, после изучения 
аргументации по  каждому пункту. 
Представитель Минэкономразвития 
отказался подтверждать и комменти-
ровать содержание документов.

Итогом сегодняшн его совещания 
может стать уточнение списка плате-
жей, на которые может быть распро-
странен мораторий до 2019 года. Кроме 
того, Минэкономразвития может быть 
поручено подготовить «дорожную кар-
ту» по снижению неналоговой нагрузки 
на бизнес, «в том числе с учетом ранее 
представленных предложений». Один 
из участников обсуждения поправок 
в РСПП полагает, что отдельный список 
платежей, по которым в правительство 
не представлена позиция, и есть попыт-
ка сохранить вопросы в повестке дня. 

При участии Анны Левинской 
и Дениса Пузырева

11,8

112

9

 Окончание. Начало на с. 1 
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Власти могут отсрочить платежи на 1,8 трлн рублей в год

20 уступок бизнесу
Самые дорогие платежи, на которые предлагается ввести мораторий

Расходы на выполнение 
требований по транспортной 
безопасности
Ожидаемая экономия: 
1160 млрд руб.

Закон «О транспортной безо-
пасности» дает правительству 
право вводить обязательные 
требования для перевозчиков 
по обеспечению транспортной 
безопасности, в том числе к ан-
титеррористической защищен-
ности объектов. Для бизнеса 
это означает два вида издер-
жек: собственно на соблюде-
ние требований безопасности 
и на подготовку и аттестацию 
работников, которые будут 
нести за это ответственность. 
В марте 2015 года правитель-
ство внесло в Госдуму зако-
нопроект, который переносит 
срок выполнение таких требо-
ваний до 1 января 2017 года, 
но только если они касаются 
перевозки населения. Предла-
гается не ограничивать мора-
торий только этой категорией 
транспорта, распространив 
его также на авиацию, речные 
и морские перевозки, а так-
же продлить его до 1 января 
2019 года.

Плата за негативное 
воздействие на окружающую 
среду
Ожидаемая экономия: 
351 млрд руб.

Минприроды приняло приказы, 
предназначенные для определе-
нии классов опасности отходов 
по степени негативного воздей-
ствия на окружающую среду. 
Они еще не зарегистрированы 
в Минюсте, и есть поручение 
правительства их доработать. 
Приказы вводят новые крите-
рии для классификационного 
каталога отходов. Проблема 
в том, что этот каталог до сих 
пор не сформирован, хотя ра-
боты по его созданию ведутся 
с 1998 года и компании уже 
потратили несколько сотен 
миллиардов рублей, а теперь 
фактически предлагается все 
начать с чистого листа. Допол-
нительные расходы на эти меро-
приятия оцениваются в 351 млрд 
руб. без учета затрат на получе-
ние разрешительных докумен-
тов, в то время как, например, 
в 2012 году плата за размещение 
отходов составила всего 14 млрд 
руб. Предлагается не пере-
сматривать классификацию 
до 1 января 2019 года и отменить 
приказы Минприроды.

Дополнительные страховые 
взносы в Фонд страхования 
вкладов
Ожидаемая экономия: 
112 млрд руб.

В конце 2014 года был принят 
закон, который дифференцирует 
ставки взносов в Фонд обяза-
тельного страховании вкладов: 
вводится дополнительная ставка 
(в размере до 50% от базовой) 
и повышенная (до 500% от базо-
вой). С 1 июля 2015 года они на-
чинают применяться для взносов 
в зависимости от величины макси-
мальных ставок по вкладам,  
с 1 января 2016 года — также в за-
висимости от показателей устойчи-
вости банков. Это может привести 
к росту процентных ставок по де-
позитам, что усугубляется бан-
ковской чисткой и тем, что меры 
государства по повышению 
ликвидности банков «касаются 
лишь небольшого числа крупных 
банков». Если не ввести мораторий 
до 1 января 2019 года, частные 
банки будут вынуждены увеличить 
затраты на 28 млрд руб. в квартал, 
что приведет к снижению капитала 
частных банков из топ-50 в сред-
нем на 1,5%, а бюджет потеряет 
14 млрд руб. в квартал поступлений 
налога на прибыль.

Оплата резерва 
сетевой мощности
Ожидаемая экономия:
100 млрд руб.

Минэнерго придумало, как ком-
пенсировать энергетикам отказ 
компаний от использования 
мощности: в дополнение к уже 
оплаченной стоимости услуг 
по передаче электроэнергии 
предлагается обязать потреби-
телей компенсировать разность 
между фактическим потреблени-
ем и максимальной мощностью 
по документам о техприсоедине-
нии. При этом в тарифе на пере-
дачу энергии уже сейчас учтены 
расходы сетевых организаций. 
Только черная металлургия по-
теряет на этом порядка 16 млрд 
руб. в год, вся экономика — более 
100 млрд, причем дополнитель-
ные расходы одних компаний 
не будут компенсированы со-
кращением расходов других, 
а сетевые компании не будут 
нести никаких дополнительных 
расходов. Это фактически субси-
дирование сетевых организаций, 
поэтому предлагается продол-
жить работу над предложениями 
министерства, но так, чтобы они 
не реализовались раньше 1 янва-
ря 2019 года.

Экологический 
сбор
Ожидаемая экономия:
60 млрд руб.

В конце 2014 года законодатели 
ввели понятие экологического 
сбора — компании должны упла-
чивать его, если сами не утили-
зируют свои товары. По проекту 
постановления правительства, 
которое регламентирует расчет 
суммы сбора, его ставка может 
составить от 1,5 до 4,5% от себе-
стоимости продукции. Но «пока 
нет условий для сбора, перера-
ботки и использования даже 10% 
перечисленных видов отходов», 
говорится в материалах Мин-
экономразвития. Введение сбора 
приведет к росту цен на това-
ры массового спроса, включая 
продукты питания, в среднем 
на 3–15%, а бизнес будет вы-
нужден дополнительно тратить 
не менее 50–60 млрд руб. в год 
без учета косвенных издержек. 
Предлагается ввести следующий 
мораторий: до 1 января 2019 года 
установить нулевую ставку сбора 
и нулевой норматив утилизации 
для всех товаров, кроме аккуму-
ляторов, шин и бумаги (для них 
норматив утилизации — не более 
5–10% от объема выпуска). 
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Выборы.
Мнение о России и США

Выборы Зепп Блаттер сохранил пост президента ФИФА, несмотря на скандал

Переизбран «третьим миром»
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Швейцарец Зепп Блаттер сохранил 
пост президента ФИФА до 2019 года. 
Перед вторым туром голосования 
на конгрессе главной футбольной 
организации планеты в Цюрихе он 
остался без соперников.

Досрочная победа
Зепп Блаттер переизбран президен-
том ФИФА на пятый срок после того, 
как иорданский принц Али Бен Аль-Ху-
сейн, соперник Блаттера на выборах, 
признал поражение, сообщает Reuters.

По правилам ФИФА в выборах пре-
зидента организации участвуют все 
входящие в федерацию националь-
ные организации, у каждой из кото-
рых по одному голосу. В первом туре 
победитель должен был заручиться 
поддержкой двух третей голосов, то 
есть 140 федераций. Блаттер получил 
133 голоса, тогда как его единственный 
соперник — иорданский принц Али Бен 
Аль-Хусейн — 73 голоса.

Во втором туре победитель опреде-
лялся простым большинством, и Блат-
тер получил бы его при сохранении до-
стигнутого в первом туре перевеса, но 
Али Аль-Хусейн попросил слово и по-
благодарил проголосовавшие за него 
федерации за поддержку, выразив на-
дежду на лучшее будущее.

После признания своей победы 
Блаттер вышел на сцену и поблагода-
рил национальные федерации за под-
держку. «Я буду командовать кораблем 
под названием ФИФА. Я люблю вас. 
Да, я не идеален. Но никто не идеален. 
Вместе мы победим. Вперед, ФИФА!» — 
заявил он.

Глава футбольной организации так-
же пообещал сохранить миру чемпи-
онат планеты и выразил надежду, что 
Бог и Аллах помогут ФИФА. «В конце 
своего срока я передам ФИФА свое-
му преемнику. Система будет надеж-
ной», — пообещал Блаттер.

Попытка европейского переворота
Голосованию за президента ФИФА 
предшествовал один из крупнейший 
скандалов за всю историю существова-
ния организации. 27 мая швейцарская 
полиция арестовала семь чиновников 
организации по обвинениям США в 
коррупции, вымогательстве взяток 
и отмывании денег. Впоследствии 
Минюст США заявил, что обвинения 
касаются 14 человек, девять из кото-
рых — чиновники ФИФА, еще пять — 
руководители компаний, предостав-
лявших ФИФА маркетинговые услуги 
и трансляцию матчей. Американские 
прокуроры подозревают функционе-
ров ФИФА в получении взяток на сум-
му более $150 млн.

Масштаб коррупционного скандала 
побудил Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) выступить за 
перенос выборов на срок до шести ме-
сяцев. УЕФА предупредил, что пятнич-
ная встреча может обернуться фарсом, 
и даже обсуждала ее бойкот. Руково-
дитель организации Мишель Платини 
пригрозил, что в случае победы Блатте-
ра Европа может бойкотировать глав-
ный футбольный турнир планеты — 
чемпионат мира.

Однако на этот призыв УЕФА не от-
кликнулись другие континентальные 
федерации ФИФА: африканская CAF и 

азиатская AFC прямо заявили, что они 
против переноса голосования, решив 
поддержать действующего президен-
та. Не поддержали Платини также Ис-
пания и Россия. Владимир Путин вы-
разил поддержку Блаттеру и отметил 
политическую составляющую в дей-
ствиях Минюста США.

Одним из тех, кто проявил соли-
дарность с Платини, стала Ассоциация 
футбола Англии (FA). Ее глава Грег Дайк 
уже после переизбрания Блаттера зая-
вил в интервью The Guardian, что FA с 
энтузиазмом поддержит инициативу 
бойкота чемпионата мира.

«Большая часть стран Европы прого-
лосовала против Блаттера, как и вся Ла-
тинская Америка. Эти два региона, по 
сути, и есть чемпионат мира», — заявил 
Дайк. «Если бы УЕФА выступил против 
участия европейских стран в чемпио-
нате мира, то мы определенно могли 
бы поддержать это решение», — пояс-
нил свою позицию Дайк. Он уточнил, 
что не верит в готовность всего УЕФА в 
данный момент бойкотировать чемпи-
онат. По его мнению, только отдельные 
страны бы присоединились.

В то же время Дайк отметил, что в 
связи с продолжением расследования 
необходимость в столь радикальных 
мерах может и не возникнуть, посколь-
ку Блаттер, по его мнению, не досидит 
свой четырехлетний срок на этом по-
сту. « Я думаю, много еще всплывет», — 
заверил Дайк.

Формула успеха Блаттера
Хотя федерации-участницы голосуют 
на выборах президента ФИФА аноним-
но, понятно, что решающую поддерж-
ку Блаттеру обеспечили, как и прежде, 
небогатые страны футбольного третье-
го мира, получающие от ФИФА щедрые 
дотации на «развитие футбола».

В общей сложности в ФИФА вхо-
дят 209 федераций, и все голоса име-
ют одинаковый вес. То есть лидер и в 
футболе, и в экономике Германия, в 
которой насчитывается 6,3 млн заре-
гистрированных футболистов (боль-

ше всех в мире), и британская замор-
ская территория Монтсеррат, где 200 
официальных футболистов, имеют 
равные голоса.

Для победы во втором туре Блат-
теру было бы достаточно набрать 
105 голосов. Такое количество ему 
обеспечили бы Африка, Азия и Океа-
ния — слабейшие в футбольном смыс-
ле регионы.

Больше всего голосов в ФИФА — у 
Африки. Блаттер знает, что для победы 
ему необходимо заручиться поддерж-
кой африканцев, отмечала перед голо-
сованием газета The Guardian. Афри-
канские страны приписывают личной 
инициативе Блаттера строительство в 
некоторых из них (например, в Зам-
бии) тренировочных и технических 
центров. Блаттер, как считается, занял 
особое место в спортивной истории 
континента после того, как «привез» 
чемпионат мира в ЮАР в 2010 году.

Проигравший претендент
Соперником Блаттера на выборах 
президента ФИФА был один из трех 
сыновей короля Иордании — 39-лет-
ний принц Али бин аль-Хусейн. 
В 2011 году он стал членом исполкома 

ФИФА и одним из семи вице-прези-
дентов организации.

Принц получил солидное западное 
образование: сначала в Королевской 
военной академии в Сандхерсте (Ве-
ликобритания), а затем в Принстон-
ском университете в США. Сразу по-
сле выпуска в 1999 году он возглавил 
Федерацию футбола Иордании. Принц 
никогда не был профессиональным 
футболистом и не руководил каким бы 
то ни было футбольным клубом.

Выдвинув свою кандидатуру на пост 
главы ФИФА в январе нынешнего года, 
Аль-Хусейн заявил, что хочет «улуч-
шить управление организации, сде-
лать ее более транспарентной, а также 
восстановить к ней доверие общества». 
В своем предвыборном манифесте он 
пообещал в случае победы увеличить 
сумму, ежегодно выделяемую каждой 
стране — участнице ФИФА на развитие 
футбола, с $250 тыс. до $1 млн.

В мартовском интервью CNN принц 
выразил готовность покинуть испол-
ком ФИФА, если Блаттера переизберут 
на пятый срок. 

При участии Ивана Ткачева,  
Олега Макарова

Толстых уволили досрочно

1000 дней
31 мая президент Рос-
сийского футбольного 
союза (РФС) Николай 
Толстых был досрочно 
отправлен в отставку 
со своего поста. Ре-
шение было принято 
на конференции РФС. 
Исполнять обязан-
ности главы союза 
будет его первый ви-
це-президент Никита 
Симонян. По словам 
Симоняна, предвари-

тельная дата внеоче-
редной конференции, 
на которой пройдут 
выборы нового 
главы РФС, — 29 ав-
густа. Толстых стал 
президентом РФС в 
2012 году, на этом 
посту он проработал 
ровно 1000 дней.

Деньги Капелло
Одной из главных пре-
тензий к Толстых был 
тот факт, что РФС не 

мог найти спонсоров 
для выплаты зарпла-
ты главному тренеру 
сборной России Фабио 
Капелло. В феврале 
РФС выплатил ита-
льянцу зарплату за 
период с июня 2014 по 
январь 2015 года. 
Деньги нашлись бла-
годаря бизнесмену 
Алишеру Усманову, 
предоставившему РФС 
льготный кредит в 
размере 400 млн руб.
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Решающую 
поддержку 
Блаттеру 
обеспечили, 
как и пре-
жде, небога-
тые страны 
футбольного 
третьего 
мира, по-
лучающие 
от ФИФА 
щедрые 
дотации на 
«развитие 
футбола»

Несмотря на коррупционный скандал в ФИФА, голова ее 
президента Зеппа Блаттера (третий справа) не полетела. 
На фото с саблей — президент Ассоциации футбола 
Палестины Джибриль аль-Раджуб
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Мнение о России и США
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Какие ошибки Россия совершает в противостоянии с США

Кажется, что противоречия между Россией 
и США все обостряются, причем поводом 
может послужить что угодно, от войск на 
границе с Украиной до коррупции в ФИФА. 
Есть ли выход из этого противостояния?

Патовая ситуация
После длительного перерыва в Сочи и Мо-
скве этой весной прошел новый раунд пря-
мых переговоров на высоком уровне между 
Россией и США. Символически он был важен 
для обеих сторон. В США администрацию 
Обамы критиковали за отказ «разговари-
вать с Россией» — так Белый дом мог утра-
тить понимание намерений второй ядерной 
сверхдержавы. Кремль же получил возмож-
ность заявить, что подход, основанный на 
игнорировании и изоляции России, обречен 
на поражение. Однако, если форма диалога 
удовлетворила обе стороны, по содержанию 
заметного прогресса пока нет.

Главная проблема сегодня в том, что 
«замораживание» конфликта в Донбассе 
(на что, вероятно, готова Москва), скорее 
всего, не приведет к снятию ни американ-
ских, ни европейских санкций. Российская 
и западная интерпретации политической 
части минских договоренностей остаются 
несовместимыми. Руководство Украины, о 
поддержке которого заявляет Вашингтон, 
ужесточает риторику в адрес России, а в 
Донбассе возобновляются боестолкновения.

В то же время США не слишком опасаются, 
что Россия будет противодействовать ком-
промиссу по иранской ядерной программе и 
прекращению гражданской войны в Сирии. 
По оценкам Вашингтона, такое противодей-
ствие слишком дорого обойдется для России, 
поскольку нанесет ущерб ее отношениям с 
широким кругом важных международных 
партнеров, включая Израиль и Турцию.

Аргументы России не работают
Что еще важнее, США в очередной раз дают 
понять, что не готовы заключать с кем бы 
то ни было долгосрочные «геополитиче-
ские сделки». Во-первых, потому, что пока 
не видят равных себе по силе держав или 
коалиций, а во-вторых, поскольку полагают, 
что нормы миропорядка, на страже кото-
рых стоят США, содействуют экономическо-
му процветанию народов безотносительно 
возражений «несогласных» государств.

В России же из этого традиционно дела-
ют вывод, что Вашингтон готов к явному 
и скрытому вмешательству во внутренние 
дела других стран ради смены «нежела-
тельных» для США режимов. Москва резко 
критикует Вашингтон и за отказ обсуждать 
полноценное участие России в системе ев-
роатлантической безопасности и ограничи-
вать программы создания нового оружия 
дальнего радиуса действия.

Пытаясь заставить США считаться с де-
кларируемыми российскими интересами, 
Москва в последние годы расходует значи-
тельные средства на ряд демонстративных 
мер. Например, Кремль намекает на воз-
можность военно-политического альянса 

России и Китая, заявляет о решимости при-
менять силу (в том числе ядерное оружие); 
и в российском обществе целенаправлен-
но формируется консенсус о том, что США 
враждебно относятся к России.

Но пока ни один из этих аргументов, по-
хоже, не произвел на Вашингтон нужного 
впечатления. Американская дипломатия уже 
много лет не верит в перспективу опасного 
для США союза России и Китая. Напротив, 
«глубокое партнерство» с Китаем, основан-
ное на масштабных взаимных инвестициях, 
потребует от России соблюдения правил в 
управлении экономикой (и государством в 
целом), которые сделают Россию привлека-
тельной одновременно и для американского 
(и любого другого) бизнеса. Таким образом, 
настоящий альянс с Китаем вполне способен 
сделать Россию «проамериканской».

Угроз же применения ядерного оружия 
как США, так и СССР перестали панически 
бояться еще в годы холодной войны. Никто 
не сомневается в готовности России приме-
нить ядерное оружие ради предотвраще-
ния масштабной агрессии против россий-
ской территории. Но признавать за кем бы 
то ни было право на использование ядер-
ной угрозы для прикрытия наступательных 
операций ядерные (не говоря уже о безъя-
дерных) державы не хотят.

Обречены на партнерство?
Многие американские политики, кро-
ме того, полагают, что объективных при-
чин не любить США у жителей большин-
ства антиамерикански настроенных стран 
нет. Проблема, по мнению американцев, во 
внутренней пропаганде антиамериканизма, 
которая рано или поздно прекратится или 
потеряет эффективность. Резкая перемена 
отношения к США в СССР и России конца 
1980-х — начала 1990-х с крайне негативно-
го на весьма позитивное, казалось бы, под-
тверждает эту гипотезу.

Некоторые влиятельные чиновники аме-
риканской администрации, жестко крити-
кующие сегодня внешнюю и внутреннюю 
политику России, уверены, что в долгосроч-
ной перспективе США и Россия «обречены» 
на тесные партнерские отношения. По их 
мнению, политический режим любой стра-
ны, стремящийся обеспечить экономическое 
развитие, будет вынужден сотрудничать с 
самой технологически развитой державой в 
мире и уж точно откажется от попыток тра-
тить сумасшедшие средства на противосто-
яние «угрозам» со стороны Америки. Эти чи-
новники ожидают, что российские интересы 
переменятся, и потому отказываются слу-
шать так называемых экспертов-реалистов, 

требующих от Вашингтона признать декла-
рируемые сегодня Москвой озабоченности.

Практически у любого президента и гос-
секретаря можно найти цитату в том духе, 
что «российский народ не может не видеть 
выгод от сотрудничества с США». Когда Митт 
Ромни назвал Россию крупнейшей угрозой 
в ходе кампании 2012 года, его подняли на 
смех. Обама в том числе отвечал, что нельзя 
отождествлять политический режим в России 
с народом. Есть, конечно, и альтернативная 
точка зрения о неизбежной вражде России и 
США, но исторический опыт указывает аме-
риканцам на то, что ничего неизбежного нет.

Раскольников нет
На отношения России с США (и с ЕС) при 
этом негативно влияют попытки Москвы 
подвергнуть испытанию единство НАТО. 
Верность союзников и внешнеполитиче-
ская ориентация потенциальных партне-
ров — чувствительная тема не только для 
американцев, но и, как показал украинский 
кризис, для самих россиян.

Тактические попытки «оторвать» Герма-
нию или другие крупные державы в Европе 
и Азии от США чаще всего приводят к укре-
плению соответствующих альянсов. А «от-
делить» пробуют кого угодно — от Южной 
Кореи, Японии и Сингапура в Азии до Гре-

ции, Италии, Венгрии и прочих в Европе. 
Правда, попытка «оторвать» любого члена 
НАТО (даже Венгрию или Люксембург) вос-
принимается в США и НАТО как одинако-
вая угроза, хотя, конечно, ставки особенно 
высоки в случае Германии.

Как в политическом классе, так и среди 
общественности этих стран союз с США вос-
принимается как базовая ценность, кото-
рую довольно сложно «перебить». К примеру, 
Япония, возможно, была бы готова нарушить 
союзническую дисциплину и отменить санк-
ции против России. Но цена этого вряд ли мо-
жет быть ниже, чем немедленные территори-
альные уступки Москвы в пользу Токио, на 
которые Россия сейчас вряд ли готова.

Концерт отменяется
Накопленный багаж российско-американ-
ских противоречий выглядит тяжелым. Од-
нако если предположить, что конфликт на 
востоке Украины будет урегулирован к кон-
цу 2015 года, а Крым — «выведен за скобки», 
то перспектива снижения напряженности 
оказывается вполне реалистичной.

По заявлениям российского руководства 
выходит так, что следующая по значимости 
проблема после Украины в отношениях Рос-
сии с США — американская противоракетная 

оборона. Это может означать, что при усло-
вии разрешения противоречий вокруг Укра-
ины российско-американские отношения 
видятся Москве практически бесконфликт-
ными: проблема ПРО не сравнима с Украи-
ной ни по общественному звучанию, ни по 
степени напряженности. Она в основном не-
публична, поскольку носит запутанный тех-
нический характер и сложна для восприятия 
широкой аудиторией. Почему и каким обра-
зом американская ПРО угрожает России, не-
просто объяснить даже россиянам, не говоря 
уже о представителях других стран, на уча-
стие которых в «антиамериканской коали-
ции» можно было бы рассчитывать.

Противоречия между США и Россией 
можно представить как неизбежные — кон-
фликт между единственной сверхдержавой 
и крупной региональной державой, пыта-
ющейся не допустить расширение влияния 
сверхдержавы в «своем» регионе. Аналогич-
ным образом некоторые аналитики опи-
сывают столкновение Китая с союзниками 
США и — потенциально — самими амери-
канцами в Южно-Китайском море.

Подобное описание, однако, годится 
только для историков, изучающих отдален-
ное прошлое, и мало что значит для форми-
рования текущей политики в Вашингтоне, 
Москве или Пекине. Сегодня вектор разви-
тия международных отношений направлен 
отнюдь не в сторону формирования новых 
«концертов» или «клубов» великих держав. 
Крупные государства (включая Китай), име-
ющие перспективу (но никак не гарантии!) 
стать мировыми лидерами, гораздо больше 
озабочены растущими потребностями свое-
го населения в рабочих местах и качествен-
ных госуслугах, чем геополитическим про-
тивостоянием «заокеанской сверхдержаве».

Да, локальные очаги напряженности су-
ществуют (Ближний Восток, Южно-Китай-
ское море, Украина) и могут вспыхнуть се-
рьезными военными конфликтами. Но если 
крупных войн, представляющихся в целом 
маловероятными, удастся избежать, мир 
не будет управляться небольшой группой 
стран, критерием принадлежности к кото-
рой является военная сила. Нежелание как 
минимум двух крупнейших мировых дер-
жав — США и Китая — переходить к подоб-
ной форме управления миром и жесткое со-
противление со стороны малых и средних 
стран являются гарантией того, что мир не 
движется в сторону нового раунда борьбы 
великих держав за сферы влияния.

Поэтому для России ставить во главу угла 
отношений с другими державами раздел и 
защиту геополитических «зон исключи-
тельных интересов» — значит ограничивать 
возможности свободного взаимодействия с 
ними, необходимого для совместного эко-
номического и гуманитарного развития. 
Правильный баланс геополитики и эконо-
мики не только обеспечит сотрудничество в 
российско-американских отношениях (что 
не является самоцелью), но и вернет России 
ясную перспективу экономического роста и 
социального прогресса.

Почему и каким образом американская ПРО угрожает 
России, непросто объяснить даже россиянам, не говоря уже 
о представителях других стран, на участие которых в «ан-
тиамериканской коалиции» можно было бы рассчитывать

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Главная проблема сегодня 
в том, что «замораживание» 
конфликта в Донбассе, 
скорее всего, не приведет 
к снятию ни американских, 
ни европейских санкций.

ФОТО: из личного архива
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Власти Москвы получат право изымать земли без согласия собственников

Промзоны пойдут под снос
Промзоны 
в нынешнем 
виде пре-
пятствуют 
развитию 
современ-
ных городов, 
а законопро-
ект включит 
рыночные 
механизмы 
и даст ин-
струменты 
для кол-
лективного 
участия 
собственни-
ков в деве-
лоперских 
проектах

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Власти регионов скоро получат за-
конный механизм изъятия земли 
и недвижимости в промзонах у соб-
ственников, не согласных с плана-
ми освоения этих территорий. РБК 
разобрался, как это будет работать.

   Ликвидировать «ржавые линзы»
Законопроект, пролоббированный сто-
личными властями и крупным бизне-
сом, в конце апреля внесли в Госдуму 
депутаты-единороссы Ирина Белых, 
Николай Гончар и Надежда Школкина, 
следует из информации в электронной 
системе обеспечения законодательной 
деятельности. За месяц он уже прошел 
все стадии предварительного согласо-
вания и по решению совета Госдумы 
будет подготовлен к первому чтению 
в  сентябре. Высокопоставленный 
источник в правительстве Москвы го-
ворит, что столичные власти приложат 
усилия для его прохождения через пар-
ламент.

Согласно пояснительной записке, 
с помощью документа можно будет ре-
шить проблему территорий, которые 
раньше были промышленными, а те-
перь выведены из  оборота и  «сохра-
няются в  неизменном виде посреди 
меняющейся городской среды, превра-
тившись в «ржавые линзы». Их часто ис-
пользуют с нарушением законодатель-
ства и  санитарных норм, добавляют 
авторы.

Для этого вводится механизм вов-
лечения всех собственников в процесс 
комплексного развития, говорится в до-
кументе. Последовательность такая: 
сначала с инициативой о комплексном 
развитии промзоны выступает одна 
из заинтересованных сторон. Это мо-
жет быть муниципалитет, федеральные 
или  региональные власти, собствен-
ники недвижимости, расположенной 
в границах промзоны, или «иные заин-
тересованные физические или юриди-
ческие лица».

Далее утверждается концепция ком-
плексного развития такой промыш-
ленной зоны и принимается решение 
о  начале работ (в  Москве это в  ком-
петенции столичного правительства). 
Это является основанием для обреме-
нения прав на недвижимость, распо-
ложенную в границах промышленной 
зоны, на собственников таких объек-
тов возлагается обязанность принять 
решение о форме участия в комплекс-
ном развитии зоны и заключить согла-
шение об этом.

Уклонение собственника от заклю-
чения такого соглашение, невыбор 
формы участия, неисполнение или на-
рушение соглашения являются основа-
ниями для изъятия земли или недви-
жимости для  муниципальных нужд. 
Сообщить о  предстоящем изъятии 
собственнику должны за  пять меся-
цев. У него будет полгода, чтобы оспо-
рить само это решение или его усло-
вия в суде. Но судебный спор по объему 
компенсации  (она будет рассчитана не-
зависимым оценщиком) не будет пре-
пятствием для изъятия. По решению 
властей владельцам земель в  пром-
зонах взамен изымаемой может быть 
предоставлена земля в другом месте. 
Разницу в стоимости им компенсиру-
ют деньгами.

Москва не планирует изымать зе-
мельные участки в границах промзон, 
утверждает представитель департамен-
та промполитики столицы. Законопро-
ект будет стимулировать собственников 
использовать их по целевому назначе-
нию. Если этого не происходит, чинов-
ники должны будут провести обследо-
вание территории и зафиксировать, 
сколько участков используются с нару-
шением. После этого может быть при-
нято решение о комплексном разви-
тии территории, причем собственникам 
будет предложено самостоятельно вы-
брать способ участия в проекте. И толь-
ко если это не будет сделано, возможен 
механизм изъятия, причем не для гос-
нужд, а для выставления на торги, отме-
чает чиновник.

Инициатива снизу
Сами владельцы активов в промзонах 
не  возражают против такой схемы. 
Авторство инициативы принадлежит 
крупному бизнесу, говорит вице-пре-
зидент по  стратегии и  управлению 
активами Группы ПСН Татьяна Тикова 
(компания, в частности, владеет частью 
промзоны Грайвороново). По ее словам, 
разработчиком закона выступил Клуб 
инвесторов Москвы совместно с  Мо-
скомстройинвестом. Столичные вла-
сти готовы подписаться под этой иде-
ей, подтверждает высокопоставленный 
источник в правительстве города.

Промзоны в нынешнем виде препят-
ствуют развитию современных городов, 
а законопроект включит рыночные ме-
ханизмы и даст инструменты для кол-
лективного участия собственников 
в девелоперских проектах, утверждает 
Тикова, не исключая, правда, что не-
большим предпринимателям новые 
порядки могут принести головную боль.

«Они сидят в промзоне уже несколь-
ко лет, занимаются своим небольшим 
производством, у них налажены постав-
ки, сбыт, им не хочется все это менять, — 
рассуждает собеседница РБК. — Их вы-
нудят вовлечь в оборот свой участок, 
но не факт, что у них есть деньги на пе-
ренос производства». Но надо поста-
раться сделать так, чтобы закон учел 
интересы всех собственников, говорит 
она: «Закон еще будет иметь другие ите-
рации, потому что сейчас, конечно, он 
достаточно сырой, его еще нужно дора-
батывать».

В  любом случае собственники по-
лучат компенсацию, говорит Андрей 
Кирсанов, заместитель генерального 
директора MR Group, владеющей ча-
стью промзоны Фили). «Другого ре-
ально выполнимого способа решения 
проблемы развития территорий пром-
зон нет», — считает предприниматель. 
По  его словам, эти зоны  — большой 
ресурс для развития, а те, кто прива-
тизировал старые производственные 
здания, тормозят процесс и таких соб-
ственников в промзонах очень много.

Нашли время
Власти Москвы можно понять — пром-
зоны надо приводить в порядок, рас-
суждает председатель московского 
отделения «Опоры России» Александр 
Жарков. Но, по его словам, власти забы-
вают об интересах малых собственни-
ков, город начинает навязывать свою 
точку зрения бизнесу, да и «время сей-
час не самое удачное для такого рода 
инициатив». 

Это, по  словам Жаркова, под-
тверждается тем, что «Опору России» 
к  обсуждению законопроекта ни-
кто не пригласил, а сейчас, во время 
кризиса, у бизнеса может не быть де-
нег для инвестирования в какие-либо 
проекты. «Если зашел крупный инве-
стор — получается, на всех остальных 
наплевать? Мы уже начинаем попирать 
базовые гарантии прав собственности, 
в том числе Конституции», — возмуща-
ется он.

Процедуры в законопроекте пропи-
саны «довольно гуманные», возража-
ет депутат Мосгордумы Сергей Зверев, 
председатель комиссии по градостро-
ительству и  землепользованию. Сам 
он в  разработке документа участия 
не принимал, но знаком с ним и с тем, 
как проходили обсуждения на москов-
ских площадках. Сегодня в Москве уже 
есть утвержденные планировки по ча-
сти промзон, где работа ведется по со-
гласованию с собственниками, — их но-
вый закон, скорее всего, не коснется, 
уточняет он.
Новый документ, по словам Зверева, 
в основном рассчитан на те зоны, где 
собственники не вкладывают деньги 
в развитие, а «разводят шанхаи». «Они 
сдают их  под  склады, под  что  угод-
но, выкачивают деньги с территории, 
не вкладывая туда ни копейки», — ка-
тегоричен депутат. Он подчеркивает, 
что  по  закону собственник получит 
право участвовать в будущей рекон-
струкции промзоны, но не исключа-
ет, что часть существующих объек тов 
в  некоторых зонах может пойти 
под снос. 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Поисковики обяжут устранять информацию о гражданах по запросу

Найти и удалить
Поисковики не будут обязаны уда-

лять лишь ссылки на информацию о 
событиях, содержащих признаки уго-
ловно наказуемых деяний — пока не 
истекут сроки привлечения к уголов-
ной ответственности. Не удастся до-
биться и удаления ссылок на сооб-
щения о совершении гражданином 
преступления, пока его судимость не 
снята или не погашена.

Другим законопроектом вводится 
административная ответственность 
для операторов интернет-поискови-
ков за отказ удалить ссылки на инфор-
мацию о гражданах — штраф на сумму 
100 тыс. руб.

Операторы интернет-поискови-
ков, отказавшиеся исполнить реше-
ние суда об удалении таких ссылок, мо-
гут быть наказаны штрафом до 3 млн 
руб., следует из законопроекта. Штра-
фы операторов — физических лиц и 
организаций предложено установить 
одинаковые.

Под поисковиками предложено по-
нимать информационные системы, 
ищущие в интернете сведения по за-
просу пользователя и предоставляю-
щие ему ссылки для доступа к ней. Но 
это определение не распространено 
на «информационные системы, имею-
щие общегосударственное значение», 
значит, и обязанность удалять ссылки 
на них не распространится. Операто-
рами поисковиков предложено счи-
тать лиц, которые обеспечивают их 
работу. Обязанность удалять ссылки 
будет возложена лишь на поискови-
ки, «распространяющие информацию 
и рекламу», направленные на россий-
ских пользователей.

Требовать удалить ссылки на ин-
формацию о себе смогут лишь граж-
дане, юридические лица в проекте не 
упоминаются. В заявлении об удале-
нии ссылок на информацию о себе че-
ловек должен будет указать, доступ 
к какой именно информации хочет 
удалить, и представить основания для 
этого. Поисковику отведено три кален-
дарных дня на удаление ссылок или 
мотивированный отказ.

Проект также содержит поправки 
в Гражданский кодекс, которые дают 
право человеку требовать удаления по-
рочащих и любых недостоверных све-
дений о себе от любых лиц, распростра-
няющих ее в интернете. Это правило 
будет действовать и на поисковики — 
как на лиц, предоставляющих сведе-
ния о месте нахождения такой инфор-
мации в интернете. Иск к поисковику 
гражданин сможет подать по месту 
своего жительства или в Москве — по 
месту нахождения Министерства свя-
зи и массовых коммуникаций, следует 
из законопроекта. Вступление закона 
в силу намечено на 1 января 2016 года.

Законопроект не ограничивает до-
ступ к ресурсам, распространяющим 
информацию о гражданах, а созда-
ет механизм прекращения выдачи 
ссылок на эту информацию, сказано 
в пояснительной записке к законо-
проекту. Документ согласуется с об-
щеевропейской практикой решения 
таких вопросов и будет способство-
вать более полной и своевременной 
защите чести, достоинства и деловой 
репутации граждан, считают авторы 
документа.

Поисковик как судья
Сейчас поисковики удаляют информа-
цию о гражданах только после соответ-
ствующего судебного решения. Этот 
механизм регулируется ст. 152 Граж-
данского кодекса, в которой идет речь 
о защите чести, достоинства и деловой 
репутации, частной жизни и изображе-
ний гражданина. Последние измене-
ния, касавшиеся интернета, в эту ста-
тью внесли в 2013 году. Их принятие 
прошло с бурной дискуссией, но в ито-
ге был выработан компромиссный для 
власти и интернета вариант, вспоми-
нает директор по стратегическим про-
ектам Института исследований интер-
нета Ирина Левова.

В ст. 152.1 говорится, что гражда-
нин может через суд потребовать уда-

лить порочащую его информацию и 
требовать ее опровержения, а если эти 
сведения распространились по интер-
нету, потребовать удалить их и дать 
опровержение «способом, обеспечи-
вающим доведение опровержения до 
пользователей». «Если информацию 
признали незаконной, поисковик ее 
перестает индексировать», — пояс-
нила Левова. В действующих нормах 
речь о штрафах при отказе удалить 
ссылку по требованию пользовате-
ля нет, уточнила она. «Я не понимаю, 
зачем нужно двойное регулирова-
ние», — говорит Левова.

Сейчас обращения граждан к поис-
ковику напрямую единичны, говорит 
директор по внешним коммуникаци-
ям Rambler&Co Матвей Алексеев. При 

наличии решения суда поисковик пе-
рестает индексировать признанную 
незаконной для распространения ин-
формацию, подтверждает он.

Недоумение операторов
Сами поисковики отреагировали на 
внесенный законопроект жестко. 
В  распространенном в пятницу заяв-
лении «Яндекса» говорится, что про-
ект нарушает конституционное право 
граждан на поиск, доступ и получение 
информации, сказано в официальном 
сообщении «Яндекса».

«Если закон будет принят, доступ 
к большому массиву общественно 
значимой информации может быть 
затруднен. Кроме того, этот проект 
создает почву для многочисленных 
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Депутаты хотят 
штрафовать 
поисковики 
за отказ удалять 
информацию 
о гражданах

*За период с 29 мая 2014 года по 31 мая 2015 года. В графике 
не учитываются адреса, рассмотрение которых пока не началось 
или требует дополнительных данных

**Поисковик может отказать в удовлетворении просьбы 
об удалении, если данные представляют интерес для общества

Сколько URL-адресов удалил Google 
по просьбам европейских пользователей*

474,5 тыс. 
(58,7%)  

Неудаленные 
адреса**

 334,3 тыс.
 (41,3%)

Удаленные
 адреса

Источник: Google

Европейский опыт

13 мая 2014 года Ев-
ропейский суд принял 
решение, которое 
обязывает Google 
обеспечивать жителям 
континента «право на 
забвение». После этого 
поисковик получил вал 
обращений: к началу 
июля удалить ссылки на 
материалы, содержащие 
их персональные дан-
ные, потребовали более 
70 тыс. человек, сооб-
щала компания. Google, 
следуя решению суда, 
создала в нескольких 
европейских странах 
команды, удаляющие 
нежелательные мате-

риалы по требованию 
пользователей, которых 
эта информация касает-
ся. На сайте компании 
существует специальная 
веб-форма для подачи 
жалоб пользователями.
Как объясняют предста-
вители Google, поиско-
вые системы должны 
рассматривать запросы 
от пользователей в ин-
дивидуальном порядке 
и могут отказывать в их 
удовлетворении, только 
если содержимое пред-
ставляет интерес для 
общества. 
С 29 мая 2014 года 
(дата, когда Google офи-

циально приступила к 
рассмотрению жалоб) 
по 31 мая 2015 года аме-
риканский интернет-по-
исковик получил 263 
478 запросов от поль-
зователей и рассмотрел 
удаление 955 892 URL 
(ссылки). В результате 
Google вычистила из 
поисковой выдачи 41,3% 
изученных ссылок, по 
остальным — отказала в 
удовлетворении. Среди 
сайтов с наибольшим 
количеством удалений 
лидирует Facebook: чис-
ло удаленных URL-адре-
сов с доменом соцсети 
составило 7144 штуки.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Поиск под контролем

Проект с западным влиянием
В апреле 2014 года президент 
России Владимир Путин, вы-
ступая на медиафоруме ОНФ 
в Санкт-Петербурге и отвечая 
на вопросы из зала, заявил, 
что интернет-поисковик «Ян-
декс» начинался как проект с 
западным влиянием. «Когда 
они только начинали работу, 
их тоже поддавили: должно 
быть столько-то американцев 
у них, столько-то европейцев, 
и они вынуждены были с этим 
соглашаться в руководящих 
органах. Часть регистрации у 
них за границей происходит, и 
не только для целей налогоо-
бложения», — высказался пре-
зидент (цитата по ТАСС). 
Тогда же Владимир Путин 
заявил, что основной поток 
данных в Рунете идет через 

сервисы, расположенные на 
территории США, что пред-
ставляет угрозу для безопас-
ности. Интернет возник как 
«спецпроект ЦРУ США, так и 
развивается», заявил прези-
дент и выразил надежду, что 
российский интернет «будет 
обеспечивать наши интересы». 
После подобных ответов Пути-
на акции крупнейшего россий-
ского интернет-поисковика на 
открытии торгов на NASDAQ 
24 апреля упали на 5% за не-
сколько минут. 

Российский соинвестор
Это был не первый случай, 
когда у представителей вла-
сти возникают вопросы к 
«Яндексу». Как писали «Ведо-
мости», летом 2008 года вы-
сокопоставленный чиновник 

российского правительства в 
неформальной беседе с жур-
налистами высказал мнение, 
что крупные интернет-ком-
пании обладают аудиторией, 
сопоставимой с телевидением, 
поэтому государство озабо-
чено тем, что «значительные 
пакеты в интернет-компаниях 
принадлежат иностранцам», и 
заинтересовано в «появлении 
у «Яндекса» российского соин-
вестора».
В 2008 году акции «Яндекса» 
пытался приобрести владелец 
«Металлоинвеста», Mail.Ru 
Group и «Коммерсанта» Али-
шер Усманов, однако сделка не 
состоялась. В итоге в 2009 году 
«Яндекс» передал «золотую 
акцию» (право блокировать 
продажу более 25% компании) 
Сбербанку.

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ
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По вопросам размещения в рубрике Classifieds обращайтесь 
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Поисковики обяжут устранять информацию о гражданах по запросу

Найти и удалить
злоупотреблений», — объяснили по-
зицию компании в пресс-службе.

По мнению представителя «Яндек-
са», законопроект возлагает на опе-
раторов поисковых систем несвой-
ственные им функции госорганов: в 
частности, операторов поисковых си-
стем обязывают самостоятельно опре-
делять достоверность информации, 
размещенной в интернете, законность 
ее распространения, а также наличие 
в тех или иных событиях признаков 
преступлений, давать юридическую 
квалификацию подобным действиям 
и определять сроки давности привле-
чения к уголовной ответственности.

«Механизм, предложенный в за-
конопроекте, подрывает основные 
принципы размещения и поиска ин-
формации в интернете, ведет к нару-
шению функционирования поиско-
вых систем», — сказал представитель 
«Яндекса». Законопроект не предус-
матривает удаления конкретных ссы-
лок, а фактически обязывает операто-
ра поисковой системы самостоятельно 
искать информацию, имеющую отно-
шение к гражданину, в законе отсут-
ствует требование к заявителю указы-
вать конкретную ссылку, подлежащую 
удалению: все это потребует предвари-
тельной модерации поискового серви-
са, уточнил собеседник РБК в «Яндек-
се». При этом информация останется 
в интернете и по-прежнему будет рас-
пространяться другими способами, на-
пример через соцсети.

Кроме того, в «Яндексе» считают, 
что владельцы затронутых сайтов не 
имеют никакой возможности оспорить 
исключение ссылок из поисковой си-
стемы, что повлечет злоупотребление 
правом со стороны их конкурентов и 
иных лиц. В первую очередь это ударит 
по работе информационных сайтов и 
СМИ, доступ к которым будет невозмо-
жен через поисковые сервисы. Пара-
доксальность еще и в том, что законо-
проект предполагает удаление ссылок, 
в том числе на достоверную информа-
цию, при этом она остается на самих 
сайтах, считают в «Яндексе».

Матвей Алексеев из Rambler&Co ви-
дит во введении «права на забвение» 
несколько опасных для поисковиков 
моментов. Во-первых, он напомина-
ет, что поисковая выдача строится на 
данных, которые есть в сети, не всег-
да на одном источнике, а перестраи-
вать систему работы поискового ал-
горитма дорого. Алексеев считает, что 

за удаление информации при условии 
принятия данного закона люди должны 
платить. Во-вторых, отмечает предста-
витель Rambler, такая норма дает воз-
можность для злоупотребления инфор-
мацией, точнее ее удаления, например, 
люди могут таким образом что-то 
скрывать. В-третьих, говорит Алексе-
ев, поисковые системы — это инфор-
мационные посредники, и, по его мне-
нию, любой механизм взаимодействия 
с ними должен быть очень тонко и точ-
но прописан законодательно.

В пресс-службе Mail.Ru Group со-
общили РБК, что, поскольку в данный 
момент законопроект находится на 
первых этапах рассмотрения, давать 
какие-либо оценки и прогнозы будет 
преждевременно. «Мы будем следить 
за развитием ситуации и рассчиты-
ваем на всестороннее и открытое об-
суждение», — сказал РБК собеседник 
в Mail.Ru Group.

Представители Google отказались от 
комментариев.

Вероятность «забвения»
Внесенный в Госдуму законопроект 
подразумевает, что любой человек 
сможет требовать удаления недосто-
верной информации о себе в досудеб-
ном порядке, но поисковик вправе 

потребовать представить факты, под-
тверждающие это, поясняет первый 
заместитель председателя комитета, 
член ЛДПР Вадим Деньгин. Механизм 
будет работать следующим образом: 
если поисковик сочтет доказательства 
гражданина неубедительными и от-
кажет в удалении ссылки, то гражда-
нин вправе обратиться в суд с иском 
о понуждении поисковика; если суд 
встанет на сторону гражданина и обя-
жет поисковик удалить информацию, 
а тот откажется, то поисковику грозит 
штраф 100 тыс. руб.; если же не будет 
исполнено и повторное решение суда 
об удалении ссылки, штраф может до-
стигнуть 3 млн руб., пояснил автор 
инициативы.

Защита прав граждан на достовер-
ную информацию актуальна и сво-
евременна, сказал РБК председатель 
комитета Думы по информационной 
политике Леонид Левин. Такой же шаг 
год назад предпринял Европейский суд 
справедливости и вынес соответству-
ющее решение: сегодня все граждане 
Евросоюза имеют возможность реали-
зовать право на удаление из поиско-
вых систем недостоверной и неакту-
альной информации о себе, напомнил 
собеседник РБК. Ровно год назад Об-
щественная палата обсуждала воз-

Требовать 
удалить 
ссылки на 
информа-
цию о себе 
смогут лишь 
граждане, 
юридиче-
ские лица 
в проекте 
не упомина-
ются

можность реализации подобных мер 
защиты прав граждан в нашей стране, 
но дальше обсуждения темы дело так и 
не продвинулось, отметил Левин.

«В связи с этим мне кажется, что 
предложение коллег о законодатель-
ном введении подобного рода норм ло-
гично и обоснованно», — сказал Левин. 
В версии, предложенной депутатами, 
законопроект не затрагивает вопро-
сов свободы слова, обратил внимание 
Левин. Он уточнил, что «возможность 
удаления ссылок из поисковых систем 
не предполагает ее удаления из перво-
начальных публикаторов».

Положение о праве требовать уда-
ления ссылок на информацию, содер-
жащую признаки уголовно наказуемых 
деяний, может быть скорректировано 
ко второму чтению проекта, не исклю-
чили два собеседника РБК в Госдуме. 
Но решение суда об удалении ссыл-
ки из поисковой выдачи не коснется 
СМИ — речь об удалении лишь ссыл-
ки, а не исходной информации: если 
человек захочет удаления публикации 
с сайта СМИ, ему потребуется специ-
альное решение суда, говорит источ-
ник РБК в Госдуме. В то же время судеб-
ное решение в отношении СМИ даст 
гражданину право требовать удаления 
ссылки на публикацию и у поискови-
ков, уточнил собеседник.

Из-под действия закона будут вы-
ведены специализированные ве-
домственные информационные си-
стемы  — такие есть, в частности, у 
налоговиков и судебных приставов, 
пояснил думский собеседник РБК. Ин-
формация нужна им для работы, поэ-
тому добиться ее удаления будет не-
возможно, добавил другой источник.

По словам Леонида Левина, комитет 
по информационной политике рассмо-
трит внесенный законопроект на засе-
дании в середине июня. К обсуждению 
законопроекта будут привлечены чле-
ны экспертного совета при комитете, 
куда входят и представители поиско-
вых систем, добавил Левин.

В пятницу вечером законопроект о 
«праве на забвение» прокомментиро-
вал и пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков. «Мне неизвестно 
о том, что этот законопроект согласо-
ван с Кремлем», — сказал Песков. Он 
добавил, что в Госдуму вносится боль-
шое число законопроектов, и если они 
«имеют законотворческую перспекти-
ву, так или иначе определенное согла-
сование будет проходить». 
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Аркадий Ротенберг и Геннадий Тимченко рискуют потерять на стройке

Труба ведет в минус

АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Крупнейших строителей нефте-
газовой инфраструктуры ждут 
плохие времена  — «Газпром» и 
«Роснефть» заставят их работать в 
минус. Такой прогноз делает один 
из лидеров рынка  — «Стройгаз-
монтаж» Аркадия Ротенберга.

Рынок падает
В 2015 году объем рынка нефтега-
зового строительства сократится с 
3,1 трлн  до 2,3 трлн руб., из них боль-
ше 730 млрд руб. придется на соору-
жение нефте- и газопроводов. Такие 
цифры указаны в майской презента-
ции директора по развитию и страте-
гии «Стройгазмонтажа» Иосифа Пан-

чака (документ есть в распоряжении 
РБК). В компании Аркадия Ротенбер-
га уверены, что и в следующие не-
сколько лет роста спроса на ее услу-
ги не будет: к 2017 году общий объем 
заказов не превысит 2,4 трлн руб., а 
по трубопроводам — 705,3 млрд руб.

Прошлый год компания Ротен-
берга закончила с портфелем зака-
зов «Газпрома» в 105 млрд руб., став 
крупнейшим партнером монополии, 
по версии Forbes. Однако ее топ-ме-
неджеры считают, что улучшить этот 
результат в ближайшие несколько 
лет будет сложно, ссылаясь на планы 
крупных заказчиков . Например, «Ро-
снефть» в этом году нанимает людей 
для создания собственных подраз-
делений, чтобы меньше полагаться 
на сторонних подрядчиков, говорил 

президент компании Игорь Сечин на 
встрече с инвесторами. А главный за-
казчик — «Газпром» в 2015 году пла-
нирует потратить по инвестицион-
ной программе 839 млрд руб. (на 
капзатраты приходится 732,03 млрд 
руб.) против 1,026 трлн руб. годом 
ранее. В этот бюджет включены и 
«Сила Сибири», и работы по «Турец-
кому потоку».

На рынке стало меньше крупных 
проектов. Еще в 2013 году «Транс-
нефть» завершила работы по стро-
ительству ВСТО-2: работы делали 
ее дочерние компании, «Стройин-
новация» Зиявудина Магомедова и 
«Стройгазконсалтинг», на тот мо-
мент принадлежавший Зияду Мана-
сиру. Новых заказов, например для 
увеличения мощности ВСТО (в свя-

До 2020 года 
к крупным 
стройкам 
можно отне-
сти только 
газопровод 
«Сила  
Си бири»

На 800 
млн руб.
сократится рынок 

нефтегазового 
строительства в 2015 году

Что ждет рынок нефтегазового строительства

Источник: «Газпром», «Стройгазмонтаж», РБК

2014

3,1

2,3

2015

Объем рынка 
нефтегазового 
строительства,  
трлн руб.

зи с китайским контрактом),  моно-
полия пока не размещала, компания 
определяется с ресурсами. А текущие 
работы стремится проводить свои-
ми силами.

Одиночество «Силы Сибири»
До 2020 года к крупным стройкам 
можно отнести только газопро-
вод «Сила Сибири», общие затраты 
«Газпрома» на проект оцениваются в 
$55 млрд, а прибыль подрядчиков — 
примерно в $5 млрд (оценка дирек-
тора Small Letters Виталия Крюко-
ва). Предквалификацию для работы 
на восточном направлении прошли 
«Стройгазмонтаж», «Стройгазкон-
салтинг» фонда UCP и Газпром-
банка и «Стройтрансгаз» Геннадия 
Тимченко (контролирует 63% ком-

Источник:  отчетность нефтегазовых компаний России, СКРИН, расчеты «Стройгазмонтажа»
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пании). Но заказы пока есть толь-
ко у последней структуры: СТГ без 
конкурса получил подряд на стро-
ительство подъездной дороги к ме-
сторождению на 18,5  млрд руб. и 
выиграл подряды на обустройство 
самого Чаяндинского месторожде-
ния, газ с которого пойдет в Китай, 
на 1,6 млрд руб. и на 2,52 млрд руб. 
Также СТГ без конкурса получил 
первый генподряд на строительство 
первого участка «Силы Сибири» Ча-
янда — Ленск протяженностью 208 
км (сумма контракта не называ-
лась). Тимченко достался и послед-
ний заказ в проекте «Южный поток». 
В этом году его компания выиграла 
тендер «Газпром инвеста» на строи-
тельство 144 км Южно-Европейско-
го газопровода, который строится 
для расширения системы под «Ту-
рецкий поток». За работы «Строй-
трансгаз» попросил 8,5 млрд руб.

Возможно, поэтому представитель 
«Стройтрансгаза» заявил РБК, что си-
туация на рынке не столь мрачная, 
по крайней мере для крупных игро-
ков. «Компания смогла переломить 
негативный тренд и показать по-
ложительную динамику по валовой 
прибыли и финансовому результа-
ту», — утверждает он, не раскрывая 
цифр. По оценке Forbes, к началу 
2015 года компания собрала заказов 
«Газпрома» на 50 млрд руб.

Представитель «Стройгазконсал-
тинга» отказался от комментариев.

Игра на выбывание
К 2017 году, по прогнозу «Стройгаз-
монтажа», 75% заказов нефтяников 
и газовиков между собой разделят 
крупные строительные компании с 
выручкой более 30 млрд руб. Сей-
час они занимают 67% рынка, а в 
2012 году на них приходилось мень-
ше половины, говорится в презента-
ции Панчака. Такой прогноз стро-
ится на двух допущениях: снижение 
рентабельности бизнеса и готовно-
сти крупных компаний браться в 

кризис за небольшие по их меркам 
заказы.

В 2015 году операционная рента-
бельность подрядчиков нефтегазо-
вого строительства составит всего 
около 5%, а к 2017 году этот пока-
затель может стать отрицательным, 
упав до -6%, следует из презентации. 
Для расчетов в компании Ротенберга 
сделали выборку по восьмерке круп-
нейших подрядчиков. Консультанты 
КПМГ в разговоре с РБК предположи-
ли, что кроме трех названных выше 
компаний в ней могли учесть дан-
ные «Велесстроя», «Межрегионтру-
бопроводстроя», «Стройновации», 
«Сибтрубопроводстроя» и «Глобал-
строй-инжиниринга».

«Поскольку на рынке наблюда-
ются высокие процентные ставки и 
общая инфляция затрат строитель-
ных компаний, общий тренд будет на 
снижение их маржи. Компании с не-
достаточным собственным капита-
лом, у которых нет дополнительной 
поддержки со стороны акционеров, 
могут не пережить кризисный пери-
од», — говорит Антон Усов, руково-
дител ь практики по работе с компа-
ниями нефтегазовой отрасли КПМГ 
в России и СНГ.

Рентабельность строительных 
компаний действительно падает, но 
прогноз «Стройгазмонтажа» излиш-
не пессимистичен, полагает собесед-
ник РБК в одной из крупных строи-
тельных компаний нефтегазового 
сектора. Пока в секторе есть «мега-
проекты», крупные игроки выживут, 
уверен  он.

Тем не менее если раньше серед-
няки могли выжить на «мелких» под-
рядах, которыми крупные структуры 
не интересовались, то в 2014 году и 
за этими заказами пришли лидеры 
рынка. Например, в конце 2014 года 
ЗАО «Стройтрансгаз» (31,5% принад-
лежит фонду Тимченко) выиграло 
открытый запрос на строительство 
межпоселковых газопроводов в Мо-
скаленском районе Омской области 

Аркадий Ротенберг и Геннадий Тимченко рискуют потерять на стройке

Труба ведет в минус

Надежда на «Турецкий поток»

«Газпром» начал 
в 2015 году работы над 
«Турецким потоком» 
в одностороннем по-
рядке, без юридически 
обязывающего дого-
вора с Анкарой и без 
наличия турецких 
экологических лицен-
зий. Пока этот проект 
подрядчики в своих 
планах не учитывают, 
а монополия ждет со-
гласований турецкой 
стороны.

«На очень ранней 
стадии»
«Получение природо-
охранных разрешений 
требует координации 
нескольких мини-
стерств и ведомств, 
на что необходимо 
время», — пояснила 
РБК советник ту-

рецкого посольства 
в Москве Лейла Авце. 
По ее словам, проект 
пока находится «на 
очень ранней стадии». 
Переговоры между 
Россией и Турцией 
дипломат назвала 
«предварительными». 
Министерство природ-
ных ресурсов и город-
ского планирования 
Турции не ответило на 
запрос РБК. «Газпром» 
отказался комменти-
ровать ситуацию с по-
лучением разрешений.

Высокие ставки
«Пока Турция не 
выказывает явных 
стремлений к ско-
рейшему принятию 
окончательного реше-
ния по строительству 
«Турецкого потока» 

и подписанию соот-
ветствующего согла-
шения. Но у Анкары 
и раньше была сдер-
жанно положительная 
позиция: слишком 
много поставлено на 
карту — ведь речь 
идет не только об от-
ношениях с Россией, 
но и с Европой, и США, 
интересы которых 
тесно переплетены 
вокруг проблемы 
международной тор-
говли энергоресурса-
ми», — заявила РБК 
заведующая турецким 
сектором Центра изу-
чения стран Ближнего 
и Среднего Востока 
Института востокове-
дения РАН Наталья 
Ульченко.

Александр Ратников

для ООО «Газпром межрегионгаз». 
Компании стало интересно выпол-
нить подряд на 134 млн руб.

Новые правила игры
Строительный бизнес теряет не толь-
ко на высокой себестоимости — госу-
дарственные и корпоративные сме-
ты на стройматериалы и услуги не 
соответствуют реальной рыночной 
стоимости, отмечается в презента-
ции. А причина этого несоответствия 
в том, что сметные цены на зарплаты 
рабочих-строителей и эксплуатацию 
машин и механизмов пересчитыва-
ют по индексу инфляции Минэко-
номразвития, который оторван от 
жизни.

Чтобы исправить ситуацию, ком-
пания Ротенберга предлагает учиты-
вать в сметах реальную инфляцию, 
авансировать подрядчиков на 30% от 
стоимости конкретного этапа работ и 
оплачивать работы через 20–  30 дней 
после сдачи. Сейчас сроки оплаты 
прописываются в каждом договоре 
отдельно; например, в 2014 году «Ро-
снефть» договаривалась об отсрочке 
платежа в 90 дней, в 2015 году по не-

которым контрактам предлагала ис-
полнителю ждать денег до 120 дней.

Самим компаниям также стоит 
повысить эффективность работы, по-
могая клиентам экономить. «На ра-
стущем последнее десятилетие не-
фтяном рынке сложилось вольное 
отношение к расходам. При нынеш-
ней цене на нефть все неэффектив-
ности начинают проявляться», — от-
мечает Усов из КПМГ.

«Очень часто качество проект-
ной документации оставляет желать 
лучшего, в процессе строительства 
приходится выполнять дополни-
тельные работы, а доказать, что они 
необходимы, и получить деньги за 
них сложно», — добавляет собесед-
ник РБК в одной из крупных стро-
ительных компаний нефтегазово-
го сектора. По его словам, почти все 
крупные проекты в нефтегазовом 
строительстве стратегические, поэ-
тому нельзя просто остановить ра-
боты, если неправильно посчитана 
смета. «Принцип «стройте — потом 
разберемся» и выливается в низкую 
рентабельность», — объясняет собе-
седник РБК. 

Если раньше 
середня-
ки могли 
выжить 
на «мелких» 
подрядах, 
то в 2014 
году 
и за этими 
заказами 
пришли ли-
деры рынка
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Банки Герман Греф пообщался с акционерами

От Крыма до кондитерской
СИРАНУШ ШАРОЯН 

На годовом собрании акционеры 
Сбербанка узнали, как он пережил 
«Крымнаш», продлили полномо-
чия Грефа до 2019 года и согласи-
лись с резким снижением диви-
дендов.

Тяжелый год и третий срок
Сбербанк пережил «самый тяжелый» 
для себя год, заявил Греф. Эти сло-
ва глава банка подкрепил видеоро-
ликом, в котором в хронологиче-
ском порядке демонстрировалось, с 
какими трудностями пришлось стол-
кнуться банку: события на Украине и 
«Крымнаш», отток вкладчиков, санк-
ции, резкий рост ключевой ставки и 
падение цен на нефть.

Греф «с гордостью» отметил, что 
в 2014 году Сбербанк оказался го-
тов к сложностям значительно луч-
ше, чем в кризис 2008 года. «Система 
управления рисками, которая была 
построена в предыдущие годы, до-
казала свою эффективность, каче-
ство кредитного портфеля оказалось 
значительно лучше, чем в среднем по 
рынку, банк смог пережить панику 
клиентов в декабре, когда к банко-
матам выстроились очереди по 100–
150 человек, а нагрузка на IT-систему 
была в 2,5 раза выше, чем предусмо-
трено регламентом пиковых нагру-
зок», — перечислял Греф. Несмотря 
на сложности, банк сумел показать 
прибыль.

Акционеры оценили работу, про-
деланную Грефом: его полномочия в 
качестве президента Сбербанка были 
продлены еще на четыре года — до 
2019 года. В поддержку Грефа про-
голосовали владельцы 67,1% акций 
Сбербанка (50% плюс одна акция 
принадлежат Банку России).

Зато изменения произошли в 
составе Наблюдательного совета. 
В частности, в него не вошла зам-
пред Сбербанка Белла Златкис, ко-
торая была членом Набсовета с 
1996 года. Златкис рассказала, что 
добровольно уступила свое место 
зампреду ЦБ Геннадию Меликьяну. 
Устав банка предусматривает, что 
одну пятую часть в Наблюдательном 
совете должны занимать независи-
мые директора. «Чтобы взять неза-

висимых, нам надо было пожерт-
вовать одним человеком от нас, и 
у меня лично не было вопросов», — 
объяснила Златкис.

Интернет и чизкейк
Отдельным поводом для гордо-
сти Греф назвал успехи Сбербан-
ка в дистанционном обслуживании. 
Чтобы продемонстрировать воз-
можности мобильного приложения 
«Сбербанк-онлайн», он устроил ви-
деозвонок клиентке Сбербанка в 
Санкт-Петербурге. Собеседницей 
Грефа стала владелица кондитер-
ской. Глава Сбербанка поинтересо-
вался, что в ее кондитерской самое 
вкусное, и заказал торт для коман-
ды Сбербанка, которая поедет на Пе-
тербургский экономический форум. 
«Тропический чизкейк» Греф опла-
тил через мобильное приложение.

По данным Сбербанка, сейчас 95% 
платежных операций юрлиц и 86% 
операций физлиц осуществляется с 
помощью интернет-сервисов. Число 
пользователей «Сбербанк-онлайн» в 
2014 году удвоилось и составило более 
21 млн человек, число клиентов увели-
чивается примерно на 1 млн человек 
в месяц. Каждая четвертая компания в 
России — клиент системы удаленного 
доступа для юрлиц Сбербанка, сыпал 
цифрами Греф. «Я не очень люблю хо-
дить в банк и не очень люблю общать-
ся с банкирами, поэтому часто говорю 
своим коллегам, что лучший банкир — 
это тот, который обслужил меня дис-
танционно», — добавил он.

Навальный и дивиденды
На собрании акционеры Сбербанка 
приняли решение о выплате самых 
низких дивидендов за последние 

13 лет. Наблюдательный совет бан-
ка по итогам 2014 года рекомендовал 
направить на выплаты акционерам 
всего 3,5% от чистой прибыли вместо 
20% в прошлом году. Прошлый анти-
рекорд (6% от прибыли) был установ-
лен банком в 2001 году. На протяже-
нии последних пяти лет дивиденды 
Сбербанка, напротив, только росли. 
За 2013 год банк выплатил акционе-
рам около 72 млрд руб. (из расчета 
3,2 руб. на акцию), за 2014 год они по-
лучат в семь раз меньше — 10,2 млрд 
руб. (45 коп. на акцию).

Недовольство размером выплат 
Грефу в перерыве высказывал оп-
позиционер и миноритарный ак-
ционер Сбербанка Алексей Наваль-
ный. «Уменьшение дивидендов до 
3,5% совершенно неприемлемо, с 
этим мы согласиться не можем», — 
сказал он журналистам после разго-
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Отдельным поводом для гордости Герман Греф назвал успехи Сбербанка в дистанционном обслуживании

Наблюда-
тельный 
совет банка 
по итогам 
2014 года ре-
комендовал 
направить 
на выплаты 
акционерам 
всего 3,5% 
от чистой 
прибыли 
вместо 20% 
в прошлом 
году

«Могли бы и дивиденды побольше выплатить, и праздник получше устроить»

Миноритарии Сбербанка, 
с которыми на собрании 
поговорил РБК, низкими 
дивидендами недовольны, 
но продавать акции пока 
не собираются.

Павел, 
механик
Владеет акциями Сбербан-
ка с 1992 года

 
У меня 2 тыс. акций 
Сбербанка. Я покупал 
их в конце перестройки, 
когда банк приватизиро-
вали. В то время это было 
нормальной инвестици-
ей. Если на то пошло, то с 

момента покупки акции 
окупились. А сейчас как 
раз все наоборот. Прода-
вать акции не планирую. 
Буду держать до упора. 
Все равно у нас нет в 
стране настолько устой-
чивого банка. Других 
способов хранить деньги 
у меня нет, потому что 
все сразу тает.

Владимир, 
начинающий трейдер
Владеет акциями Сбербан-
ка с 2015 года

 
У меня около 10 тыс. 
акций Сбербанка. 

Я хотел просто ку-
пить акции, а мне в 
отделении Сбербанка 
предложили сделать 
интернет-доступ и тор-
говать ими. Теперь я 
через брокерскую ком-
панию Сбербанка ими 
и торгую. У меня еще 
есть акции «Газпрома», 
«Сургутнефтегаза», АК 
«АЛРОСА». Инвестици-
ями в акции Сбербанка 
я недоволен — диви-
денды маловаты. Лю-
бимой ценной бумаги 
у меня пока нет — до-
ходность от инвести-
ций пока равна нулю.

Сергей, 
технический специалист
Владеет акциями Сбербан-
ка с конца 1990-х годов

 
На данный момент я 
недоволен этими вло-
жениями. В прошлом 
году было лучше. Сбер-
банк, говоря простым 
языком, самый крутой 
банк. Могли бы и ди-
виденды побольше 
выплатить, и праздник 
получше устроить. 
Я владею акциями уже 
много-много лет, и мне 
есть с чем сравнивать. 
Раньше дивиденды 

были более суще-
ственными. Пока цели 
продавать акции Сбер-
банка нет, но все будет 
зависеть от политики 
банка.

Галина Андреевна, 
пенсионерка
Владеет акциями Сбербан-
ка с середины 1990-х годов

 
У меня обыкновенные 
акции Сбербанка. 
Я купила их давно. Моя 
знакомая, которая там 
работает, предложила 
взять. Я еще отказыва-
лась, она меня угово-

рила: возьми, мол, для 
разнообразия, плохого 
не посоветую. Я тогда 
даже не понимала, что 
это такое. А сейчас ду-
маю: как хорошо, что я 
это сделала. Поскольку 
у меня мало акций, то 
дивиденды никогда не 
были серьезной при-
бавкой к моим доходам. 
Продавать акции я не 
планирую. У меня есть 
два внука, и я хочу им 
подарить, чтобы помни-
ли бабушку.

Беседовала  
Александра Краснова
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АННА ЛЕВИНСКАЯ,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Крупнейший российский DIY-ре-
тейлер Leroy Merlin хочет купить 
участок в Новой Москве, принад-
лежащий автодилеру «Независи-
мость». Земля, присмотренная се-
тью, оценивается в $32,4 млн.

Гипермаркет вместо автосалона
Крупнейшая в России сеть магазинов 
товаров для дома и ремонта (DIY) «Ле-
руа Мерлен» может купить 10,8 га под 
строительство нового гипермаркета у 
автодилера «Независимость». В пят-
ницу федеральная антимонопольная 
служба одобрила заявку ООО «Леруа 
Мерлен Восток» на покупку 100% ООО 
«АЦ Киевское», владеющего участком 
на 23-м километре Киевского шоссе в 
деревне Картмазово.

По данным СПАРК-Интерфакс, сей-
час «АЦ Киевское» принадлежит ки-
прской Independence Holdings Limited. 
Кипрский офшор также владеет авто-
дилером ГК «Независимость», специ-
ализирующейся на торговле марками 
Audi, Volkswagen, BMW, Jaguar, Land 
Rover и другими.

Представитель французского 
DIY-ретейлера Галина Панина под-
твердила заинтересованность компа-
нии в покупке этого участка и планы 
его самостоятельной застройки. Под-
робности не раскрываются.

Участок площадью 12,8 га «Незави-
симость» купила в 2007 году. Как со-
общалось тогда в ее отчете по МСФО, 
сумма сделки составила $12,9 млн, то 
есть чуть больше, чем $1 млн за 1 га. 
Дилер рассчитывал построить на этой 
площади центр по продаже и обслу-
живанию Toyota. Согласно данным 
публичной кадастровой карты, се-
годня этот участок разделен на два: 
площадью 2 га, на котором располо-
жен центр «Тойота Внуково», и сво-
бодные 10,8 га.

Впоследствии «Независимость» ре-
шила изменить стратегию развития, 
решив отказаться от владения недви-
жимостью и сконцентрироваться на 
арендных отношениях, рассказал РБК 
региональный директор департамен-
та складской, индустриальной недви-
жимости и земли Colliers International 
Владислав Рябов.

Автодилерский бизнес в связи с па-
дением рубля и кризисом пережива-
ет трудности. По данным Ассоциации 
европейского бизнеса, продажи авто-
мобилей в перв ом квартале 2015 года 
снизились на 42,5%.

Представитель ГК «Независимость» 
Дмитрий Ермаков не подтверждает 
информацию об отказе от владения 
землей в пользу аренды. «Компания 
располагает значительным земельным 
банком и объектами недвижимости и 
постоянно рассматривает варианты 
реализации непрофильных активов 
группы для усиления основного биз-
неса», — добавляет Ермаков. На вопро-
сы о сделке по продаже «АЦ Киевское» 
Ермаков не ответил.

«Этот участок в 10,8 га хотел купить 
Auchan, но в прошлом году из-за на-
чавшегося в России кризиса компания 
отказалась от сделки», — вспоминает 
Рябов из Colliers. Auchan действитель-
но получила разрешение ФАС на по-
купку «АЦ Киевское» в 2014 году, но, 
по словам представителя ретейлера 

Марии Курносовой, покупка участка 
не была одобрена советом директо-
ров компании.

Ремонту кризис не страшен
Сейчас у «Леруа Мерлен» 34 магазина в 
России. В 2014 году выручка ретейлера, 
по подсчетам консалтинговой компа-
нии «INFOLine-Аналитика», составила 
118,6 млрд руб. Компания планирует 
ежегодно открывать не менее десяти 
гипермаркетов. В 2015 году заплани-
рованы открытия в Набережных Чел-
нах, Барнауле, Санкт-Петербурге, Че-
лябинске и Пензе.

В 2014 году, по данным «INFO Li-
ne- Аналитики», крупнейшие сети рын-
ка для дома и ремонта ввели рекордное 
количество торговых площадей за по-
следние пять лет, а сам DIY-рынок вы-
рос на 9%, до 1,54 трлн руб. По мнению 

аналитиков компании, рынок поддер-
живает высокий уровень изношенно-
сти жилого фонда и склонность росси-
ян к «перманентному ремонту».

Сейчас земля, которую планирует 
приобрести Leroy Merlin, стоит в три 
раза дороже, чем в 2007 году, — око-
ло $3 млн за 1 га, говорит Владислав 
Рябов из Colliers. Таким образом, по 
его оценке, весь участок может стоить 
$32,4 млн. При этом его кадастровая 
стоимость выше предполагаемой ры-
ночной и составляет $38,6 млн.

Традиционный размер гипермарке-
та Leroy Merlin около 12–13 тыс. кв. м, 
а средняя себестоимость строитель-
ства сейчас — около 40–45 тыс. руб. за 
1 кв. м, говорит Рябов. Таким образом, 
общий объем инвестиций в строитель-
но-монтажные работы может дости-
гать 480–585 млн руб. 

Банки. 
Недвижимость

Банки Герман Греф пообщался с акционерами

От Крыма до кондитерской
Недвижимость Leroy Merlin построит гипермаркет  
на земле автодилера «Независимость»

Ремонт на $32 млн
вора с Грефом. Объяснение Наблю-
дательного совета, что это делается 
для увеличения капитала, по его 
словам, не выглядит убедитель-
ным. «Все госкомпании говорят, 
что не хотят лезть в карман госу-
дарства и для сохранения капитала 
платят маленькие дивиденды, или 
похожие вещи, но при этом спон-
сируют какие-то сомнительные го-
сударственные проекты, очевидно 
политически мотивированные, типа 
Олимпиады», — возмущался он.

По мнению Навального, на диви-
денды нужно было отправить как 
минимум 10% прибыли. Но «Греф 
прав, что это вопрос экономической 
конъюнктуры, и нельзя требовать от 
него или от Наблюдательного сове-
та Сбербанка, чтобы они останови-
ли войну на Украине или отменили 
санкции», смягчился оппозицио-
нер. В перерыве Навальный, извест-
ный своей критикой руководителей 
госкомпаний, благодарил Грефа за 
реформы в управлении: «Уровень 
корпоративного управления в Сбер-
банке настолько выше, чем в ВТБ или 
«Роснефти», что невозможно даже 
сравнивать». Наконец Навальный от-
метил, что Греф делает важное дело, 
активно критикуя государственные 
реформы.

Магниевые вулканы и душа
Миноритарии Сбербанка в ходе со-
брания по традиции щедро делились 
с руководством банка своими пред-
ложениями по широкому кругу во-
просов.

Необходимо дать населению воз-
можность сохранить стоимость сво-
их накоплений, рассуждал один из 
акционеров. Для этого нужно уде-
лить внимание сильной стороне 
России — изобретениям и, напри-
мер, использовать энергию магни-
евых вулканов для получения деше-
вого водорода. К тому же известно, 
что там, где есть товарный про-
дукт, там и денежный поток, доба-
вил он, предложив Sberbank CIB на-
ладить трейдинг сырьем, например 
глиноземом.

Еще одна владелица акций Сбер-
банка сообщила, что увлекается 
астронумерологией. Отметив, что 
в зале собрались «люди самые про-
двинутые и умные», она предложи-
ла отвлечься от разговоров о день-
гах и задуматься наконец о душе. 
«Почти у каждого выступающего 
есть дар предвидения, дар пророче-
ства, прямое подключение к энер-
гоинформационным потокам Все-
ленной», — уверяла миноритарий. 
Предложения, как воспользовать-
ся этими ресурсами, она направила 
лично Грефу.

Другой акционер жаловался на 
«дистанцированность» менеджеров 
Сбербанка, с которыми невозможно 
назначить встречу. «К сожалению, 
невозможно встретиться с людьми, 
я предлагал любое время, но им не-
интересно», — сетовал он. Минорита-
рию, в частности, хотелось обсудить с 
руководителями банка свои полити-
ческие взгляды, но помешала служба 
охраны. Директор одного из отделе-
ний посоветовал акционеру  восполь-
зоваться случаем и «пойти к Герма-
ну Оскаровичу», что тот и сделал. 

Сетевые соседи

Соседние участки на 
Киевском шоссе тоже 
принадлежат ретейле-
рам. Граничить с новым 
магазином «Леруа Мер-
лен» будет Metro Cash & 
Carry. Еще одним сосед-
ним участком владеет 
компания «Доринда» 
(сеть гипермаркетов 
«О’Кей»). Поэтому рядом 
с транспортно-переса-
дочным узлом «Сала-
рьево» и одноименной 
станцией метро, кото-
рая должна открыться в 
ближайшее время, мо-
жет образоваться круп-
ный ретейл-кластер.
Впрочем, «О’Кей» пока 
не может построить 
свой гипермаркет: по 
словам представителя 
компании Марины Ка-
ган, участок находится 

в земельном банке 
ретейлера, но строитель-
ство невозможно из-за 
обременений. Когда 
компания покупала 
участок, эта территория 
относилась к Подмо-
сковью, и в договоре 
купли-продажи от 
18 октября 2011 года ука-
зано, что разрешенное 
использование земель, 
которыми владеет «До-
ринда», предполагало 
размещение многофунк-
ционального админи-
стративно-торгового и 
производственно-склад-
ского комплекса. Но 
когда после включения 
территорию в Новую 
Москву компания в 
2013 году обратилась 
за градостроительным 
планом земельно-

го участка (ГПЗУ), в 
утвержденном приказом 
комитета по архитектуре 
и градостроительству 
города Москвы плане 
участок было разрешено 
использовать только 
под благоустройство 
и озеленение. Компа-
ния обратилась в суд, 
прошла все инстанции 
вплоть до Высшего 
арбитражного суда 
(ВАС), но суды отказали 
«Доринде» в ее требова-
ниях, сославшись на то, 
что полученное ГПЗУ не 
препятствует осущест-
влению ее деятельности 
и не нарушает права 
и законные интересы. 
Получить комментарий 
департамента развития 
новых территорий в пят-
ницу не удалось.
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
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АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА, 
ПАВЕЛ МИЛЕДИН, 
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Взносы по пополняемым депози-
там теперь могут считаться новыми 
вкладами. Тинькофф Банк принял 
беспрецедентное решение: с 1 июля 
он снижает ставки по дополни-
тельным взносам на такие вклады. 
Юристы советуют судиться.

Об изменении ставок по вкладам 
Тинькофф Банк сообщил в среду. 
С 1 июля снижаются ставки по вновь 
открываемым депозитам. Кроме того, 
банк уменьшает доходность и для до-
полнительных взносов на пополняе-
мые вклады. Банк готов принимать 
средства под 13% годовых в рублях и 
4% годовых в валюте вне зависимости 
от действующей ставки по депозиту с 
возможностью пополнения.

Борьба с лестничниками
Зимой 2015 года клиенты банка могли 
открыть пополняемые вклады по став-
кам 18% годовых в рублях и 6% годовых 
в валюте. Потери для них будут суще-
ственные. «Это означает, что по моим 
уже открытым депозитам в долларах и 
евро под 6% годовых при пополнении 
будет применяться ставка 4% годовых», 
— негодует клиент банка Александр 
Хохлов. В феврале этого года он открыл 
в Тинькофф Банке по три вклада в дол-
ларах и евро на разные сроки.

Понижение ставок коснется не всех 
клиентов, а только тех, кто открывал 
вклады с 24 декабря 2014 года по 30 
апреля 2015 года. Президент Тинько-
фф Банка Оливер Хьюз сказал РБК, что 
так банк реагирует на снижение клю-
чевой ставки ЦБ и заодно борется с так 
называемыми лестничниками — теми 
вкладчиками, которые фиксировали 
высокие ставки в банках зимой.

Как поясняет банк, эти вкладчики 
открывали одновременно несколько 
вкладов на разные сроки, например 
три, шесть, девять или 12 месяцев. На 
трехмесячном депозите размещалась 
основная, на остальных вкладах — ми-
нимальная сумма (50 тыс. руб.), чтобы 
зафиксировать ставку. После оконча-

ния трехмесячного депозита вкладчи-
ки перекладывали деньги на шестиме-
сячный вклад и т.д.

Клиенты считают, что действия 
банка незаконны: они нарушают су-
щественные условия вкладов, что про-
тиворечит Гражданскому кодексу. По 
нему банк не имеет права в односто-
роннем порядке менять ставку. 

Тем не менее банк считает, что по-
полнение действующего вклада, по 
сути, является новым вкладом, поэто-
му его действия не нарушают ГК. «В со-
ответствии с законодательством и до-
говором вклада банк не имеет права 
уменьшать процентную ставку по дей-
ствующему вкладу. Это условие никак 
не затронуто. Моментом заключения 
договора вклада в нашем банке счи-
тается момент поступления денежных 
средств на счет», — говорит директор по 
коммуникациям Тинькофф Банка Да-
рья Ермолина.

«С моей точки зрения, нового вклада 
при данной операции я не открываю, а 
увеличиваю сумму ранее размещенно-
го вклада. Если ситуация не разрешит-
ся, буду готовиться к суду», — говорит 
Хохлов.

Судебные перспективы
Предсказать, чем закончится такое 
судебное дело, сложно. Руководитель 
арбитражной практики юридической 
компании «Деловой фарватер» Павел 
Ивченков считает, что банк не нарушил 
законодательство. По его словам, Граж-
данский кодекс позволяет применять 
пониженную ставку по старым вкла-
дам через месяц после того, как банк 
уведомил клиента. «1 июля как раз и 

будет месяц после изменения ставок, 
так что в этом вопросе требование 
закона банк соблюдает», — уверен Ив-
ченков.

Юрист общероссийской обществен-
ной организации ФинПотребСоюз 
Алексей Драч считает иначе. «Конеч-
но, это незаконно. По закону (ст. 452 ГК 
РФ), изменение существенных условий 
договора должно происходить в той же 
форме, в которой был заключен сам до-
говор. Если он заключен в письменной 
форме, значит, изменить ставку можно 
только на основании письменного со-
глашения», — уверен юрист.

Изменение ставок Тинькофф Бан-
ком в одностороннем порядке — тре-
тий случай с начала этого года, но пер-
вый, касающийся ставок по депозитам. 
В конце декабря 2014 года банк «Аван-
гард» повысил ставки по действующим 
карточным кредитам на 6 п.п. В апреле 
этого года еще один банк — «Русский 
стандарт» — предложил клиентам со-
гласиться на новый тарифный план, 
который предполагал повышение 
процентной ставки по действующим 
кредитным картам почти на 7 п.п. — 

с 28 до 34,9% годовых. В случае от-
каза клиенты могли погасить дей-
ствующие долги по старой ставке, но 
кредитный лимит по карте для них за-
крывался.

Жалобы на изменение ставок в бан-
ках «Русский стандарт» и «Авангард» до 
суда так и не дошли, говорит Аншаков. 
Начальник пресс-службы банка «Аван-
гард» Наталья Калиниченко утвержда-
ет, что с жалобами на повышение ста-
вок в банк обратились всего несколько 
из 500 тыс. клиентов — держателей кре-
дитных карт. 

Почему Тинькофф снижает процент на пополнение вкладов

Вниз по лестнице ставок

525 471 руб.

52 807 руб.
+

525 471 руб.
 +

 5255 руб. (бонус 1%)

52 807 руб.

55 219 руб.
+

610 187 руб.
+

6102 руб. (бонус 1%)

52 807 руб.

57 741 руб.
+

 702 181 руб.
+

7021 руб.  (бонус 1%)

610 187 руб. 55 219 руб.

801 977 руб.
(23,38% годовых)

Через 
3

месяца

0
месяцев

Через 
6

месяцев

Через 
9

месяцев

Через 
12

месяцев

Вклад 1

500 000 руб.
бонус 1%* — 5000 руб.

50 000 руб.
бонус 1%* — 500 руб.

Вклад 2

50 000 руб.
бонус 1%* — 500 руб.

Вклад 3

50 000 руб.
бонус 1%* — 500 руб.

Вклад 4
Ставка Ставка Ставка Ставка
16% 18% 18% 18%

*При пополнении вклада безналичным путем —
переводом из другого банка

Как на четырех вкладах под 16% годовых и 18% годовых получить доход в 23,38% годовых

Источник: расчеты «РБК Деньги»

702 181 руб.
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